

Panistas no reabrirán

Los Gobernadores del PAN expresando que no reabrirán la economía hasta que los contagios de coronavirus hayan descendido.



No habría Mundial

Según medios internacionales, la FIFA habría cancelado la edición 2020 del Mundial de Clubes, debido al brote del coronavirus.

Tendrá tres fases regreso a "nueva normalidad"

CIUDAD DE MÉXICO.- Después de 51 días de la Jornada Nacional de Sana Distancia y confinamiento, el Gobierno Federal presentó las medidas para regresar a lo que llama la "nueva normalidad" ante la epidemia por coronavirus que se vive en el país.

Durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, se especificó que el regreso a la "nueva normalidad" tendrá tres etapas.

Se inicia el 18 de mayo en la primera etapa; la segunda, del 18 al 31 de mayo; y la tercera, a partir

Reapertura en etapas

ETAPA 1

ETAPA 2

ETAPA 3

EL UNIVERSAL del 1 de junio, según especificó la secretaria de Economía, Graciela

> Mencionó que como parte del plan se encuentra un "semáforo". semejante al que se utiliza para el Hoy No Circula, reactivar las actividades económicas, educativas

> Las clases serán reanudadas hasta que el semáforo se encuentre en verde.

> El secretario de Salud, Jorge Alcocer, aclaró que la Jornada Nacional de Sana Distancia termina en 16 días.

> > NACIONAL/B2





Foto de Alberto Medina

ROSAMORADA

Igual que las primaveras, ya están floreciendo las rosamoradas en diferentes zonas de la ciudad. Aquí, embellecen el camellón de la avenida 20 de Noviembre.

"NUEVA NORMALIDAD"

Ningún municipio de Colima se reactiva el 18

Deberán esperar al 1 de junio; suman 51 casos positivos en la entidad, ayer se registraron cuatro más (tres en Manzanillo, entre ellos un menor de edad, y uno en Tecomán)

Foto Internet

El Gobierno Federal dio a conocer las fases para regresar a lo que denominó "nueva normalidad".

educativas y económicas

actividades esenciales.

Reapertura de los Municipios de la

Preparación para la reapertura

Construcción, minería y fabricación de equipo de transporte serán consideradas

Sistema de semáforo por regiones para la

reapertura de actividades sociales,

Esperanza 18 -31 de mayo



MUERE YOSHIO

Yoshio murió por complicaciones derivadas del coronavirus, así lo confirmó la esposa del cantante al periodista Gustavo Adolfo Infante.

POR COVID-19

OPINIÓN

Estamos en el pico de la crisis sanitaria, en los días con mayor número de muertos y contagiados, aunque por otro lado se nos dice que ya se aplanó la

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A 5

Mario CÁRDENAS DELGADO Pedro CASTILLO VALDEZ Rodrigo MARTÍNEZ OROZCO Isela URIBE ALVARADO JUEVES POLÍTICO



A pesar de que Colima tiene un nivel de alerta baja y una tendencia estable en la aparición de nuevos contagios de Covid-19, ninguno de sus municipios está contemplado para reiniciar actividades a partir

Mario Alberto SOLÍS

ESPINOSA

Las autoridades federales presentaron ayer su plan de regreso a la "nueva normalidad", en el que se incluyen una serie de indicadores y estrategias para la reapertura

del 18 de mayo.

gradual de actividades en el país. Una de las herramientas presentadas fue el Semáforo de Alerta por entidades, en la que Colima aparece en color verde, lo que significa un nivel de alerta bajo en cuanto al número de contagios.

Además, se determina que en la entidad, la tendencia de nuevos casos es estable.

Sin embargo, ninguno de los municipios de la entidad cumple los requerimientos para liberar restricciones a partir del 18 de mayo, dado que han registrado casos de coronavirus o son vecinos de alguno que tiene registros.

En el caso de Colima, ochos municipios han registrado contagios: Armería, Colima, Coquimatlán, Cuauhtémoc, Manzanillo, Minatitlán, Tecomán y Villa de

Mientras que Ixtlahuacán y Comala no tienen contagios hasta el momento, pero son vecinos de municipios que sí han registrado

casos de Covid-19.

Las autoridades federales anunciaron que para los casos de municipios que no regresan a las actividades el 18 de mayo, se implementará el semáforo por regiones a partir del 1 de junio, mismo que se actualizará periódicamen

En ese semáforo se contemplan los colores rojo, naranja, amarillo v verde, dependiendo de cada uno de ellos, será la gradualidad en el retiro de medidas restrictivas.

Hasta ayer, en el estado se tenían registrados 51 casos positivos, al sumarse cuatro (tres de Manzanillo, entre ellos un menor de edad, y uno de Tecomán).

LOCAL/A2

LUCHA POR SU VIDA

Un recién nacido en el Hospital General de Tecomán fue transferido al Hospital Materno Infantil, por una malformación congénita y luego trasladado al Instituto Nacional de Perinatología, en la Ciudad de México, para recibir atención especializada.

LOCAL/A8



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

Desarrolla UdeC App de autodiagnóstico de Covid-19

Carlos GARCÍA LEMUS

Los profesores Pedro César Santana Mancilla, de la Universidad de Colima, y Gerardo Chowell Puente, egresado de la UdeC e investigador de la Universidad Estatal de Georgia, en Atlanta, EU, desarrollaron la aplicación "Autodiagnóstico Covid-19".

Mediante un cuestionario de 30 preguntas, ayuda a predeterminar si el usuario puede tener o no esta enfermedad y ofrece recomendaciones para saber qué hacer al respecto. LOCAL/A2

REGRESA **IMSS VENTILADORES COMPRADOS** A HIJO DE **BARTLETT** NACIONAL/B2

Muere suegra del Gobernador

Carlos GARCÍA LEMUS

Falleció ayer en su casa del fraccionamiento Club Santiago, de Manzanillo, la señora Nora Elia González de Moreno, suegra del gobernador José Ignacio Peralta

Era esposa del señor Hugo Moreno Gómez y madre de la esposa del Mandatario estatal, Nora Moreno González, así como de la señora Margarita Moreno González, presidenta del Patronato DIF y Voluntariado Estatal, esposa del secretario de Administración y Finanzas del Gobierno del Estado, Carlos Arturo Noriega García; y del señor Hugo Moreno González.

Descanse en paz.

RED NACIONAL DE ALERTISTAS

Exigen al Gobierno Federal atender violencia de género

Enviaron un documento al presidente Andrés Manuel López Obrador, a la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero; al Consejo Nacional de Seguridad Pública y al Congreso de la Unión

> **Hugo VELÁZQUEZ ROQUE**

La Red Nacional de Alertistas exige al presidente Andrés Manuel López Obrador que aplique los recursos y acciones para atender la violencia de género, como una prioridad dentro de la Emergencia Sanitaria por el Covid-19.

A través de un documento dirigido al Presidente, a la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero; al Consejo Nacional de Seguridad Pública y a los integrantes del Congreso de la Unión, dicha organización expresó su preocupación ante la falta de acción en materia de violencia de género.

LOCAL/A2



Fotos Universidad de Colima Pedro César Santana Mancilla, profesor de la Universidad de Colima, y Gerardo Chowell Puente, egresado de la UdeC e investigador de la Universidad Estatal de Georgia, en Atlanta, EU, desarrollaron la aplicación "Autodiagnóstico Covid-19".

Desarrollan universitarios aplicación "autodiagnóstico Covid-19"

Carlos GARCÍA riesgo, el segundo de **LEMUS**

Pedro César Santana Mancilla, profesor de la Universidad de Colima, y Gerardo Chowell Puente, egresado de la UdeC e investigador de la Universidad Estatal de Georgia, en Atlanta, EU, desarrollaron la aplica-"Autodiagnóstico

La aplicación, desarrollada con apoyo de la Secretaría de Salud del Gobierno del Estado, ya puede ser descargada, de forma gratuita, en el enlace http://covid19.ucol.

Mediante un cuestionario de 30 preguntas ayuda a predeterminar si el usuario puede tener o no esta enfermedad y ofrece recomendaciones para saber qué hacer al

respecto. Pedro Santana dijo que esta herramienta fue creada para que los usuarios tengan información que les ayude a determinar su estado de salud y sepan qué hacer, de acuerdo con su condi-

El trabajo es resultado de una extensa investigación sobre el uso de este tipo de recursos y para su desarrollo seleccionaron la estructura de una aplicación utilizada con éxito en Corea del Sur.

generado por un médico un diagnóstico médico, de Guadalajara, Christian Mendoza Mujica, impulsor del proyecto "¿Soy un caso Covid-19?"

En este programa, una vez que el usuario responde las preguntas o a la mayoría de ellas, dependiendo de su estado de salud, se generan tres escenarios.

El primero de bajo

riesgo medio y el tercero

de riesgo alto. El programa pregunta, por ejemplo, si el usuario ha tenido fiebre y tos y por cuántos días, si ha viajado al extranjero de manera reciente o ha estado en contacto con personas diagnosticadas positivamente con Covid-19, cuál es su edad, su temperatura, o si presenta problemas respiratorios.

En el primer escenario, se le pide al consultante que se quede en casa y que si vuelve a presentar síntomas más adelante, responda de nuevo el cuestionario.

Si el riesgo es medio, se le notifica que posiblemente podría tener la enfermedad y que se comunique al 800DESA-LUD (33 725 83), que es el teléfono que la Secretaría de Salud del Gobierno del Estado puso a disposición y al cual, desde la misma aplicación, se puede llamar.

Si el riesgo es alto, se le recomienda que se dirija a un hospital; para este caso, la aplicación incluye los nombres de los hospitales designados para atender casos Covid-19, dependiendo de su ubicación.

Para evitar conclusiones apresuradas, la aplicación tiene dos seguros.

El primero advier-Usa un cuestionario te que el examen no es sólo una orientación sobre qué pasos se deben seguir en caso de que el usuario pudiera estar enfermo.

> El otro es la inclusión de varias preguntas con respecto a síntomas específicos del Covid-19, que son secundarios de la enfermedad y que sólo quienes la padecen podrían experimentar.

Exige Red Nacional de Alertistas atención a violencia de género

Le piden al presidente Andrés Manuel López Obrador no reducir presupuesto en la materia

Hugo VELÁZQUEZ

Aplicar recursos y acciones para atender la violencia de género, como una prioridad dentro de la emergencia sanitaria por el Covid-19, exige la Red Nacional de Alertistas al gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Dicha Red está integrada por agrupaciones, solicitantes y promoventes de la declaratoria de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM), de 15 entidades de la República.

A través de un documento dirigido al Presidente, a la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero; al Consejo Nacional de Seguridad Pública y al Congreso de la Unión, dicha organización expresó su preocupación ante la falta de acción en materia de violencia de género.

Denuncian la suspen-sión que hizo el Gobierno de la República de acciones establecidas en las agendas de los procesos de las AVGM, en los territorios donde se ha declarado.

También la ausencia de actuaciones de las autoridades en entidades donde no se ha declarado la AVGM, pese a estar emplazadas por las recomendaciones y medidas específicas dictadas por la Secretaría de Gober-

El documento establece que organismos internacionales como la ONU, ONU-Mujeres, CIDH y CEPAL han hecho recomendaciones al Estado mexicano a tener una visión y actuación de género y de Derechos Humanos durante la emergencia del Covid-19.

Cuestionaron que den-tro del decreto de actividades esenciales se hayan omitido las de servicios que se ofrecen en los Centros de Justicia para las Mujeres, refugios, albergues, Centros de Desarrollo de las Mujeres, y el apoyo extraordinario a todos estos servicios.

"Queremos destacar la emergencia por violencia de género que existe en el territorio nacional, ya que se ha registrado un aumento de muertes violentas de mujeres en el marco de la emergencia derivada del Covid-19", resaltó el documento.

Manifestaron su preo-cupación al Presidente de la República que en la iniciativa que presentó el 23 de abril, de cambio de disposiciones presupuestales, se hayan eliminado las partidas para las acciones contra la violencia de género para

lo que resta del ejercicio fis- y no sufran recorte alguno.

La Red Nacional de Alertistas definió ocho puntos que el Gobierno de la República, Congreso de la Unión, estados y municipios deben atender en materia de violencia de género durante la emergencia por el Covid-19.

Destacan que la Segob informe sobre el impacto de las acciones y ejercicio presupuestal federal de 2019-2020, con que se apoya a cada entidad y municipio del país dentro de la Alerta de Violencia de Género.

Asimismo, que en el informe diario que rinde el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, también se den a conocer los casos de violencia contra mujeres, niñas y niños, de violencia familiar extrema y feminicidas.

Que se considere entre las actividades esenciales los servicios brindados en los Centros de Justicia para las Mujeres, albergues, refugios y Centros de Desarrollo de las Mujeres.

Que los recursos presupuestales ya aprobados para el ejercicio fiscal 2020 en la materia, se apliquen v se hagan públicos sus avances por parte de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público,

Se informe de los avances e impactos de los acuerdos y disposiciones emitidas por la Segob, así como el acceso a la justicia de las mujeres en el marco de la emergencia, así como la aplicación de los protocolos Alba y Ámber.

El compromiso de los integrantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), la operación y el apoyo de los planes de acción en sus estados y municipios declarado dentro de

Que todas las instancias de los tres niveles de gobierno mantengan sus agendas, comunicación y programas bajo criterios objetivos y sin tintes políticos partidistas en favor de la prevención, atención y sanción de la violencia de género contra mujeres, niñas, niños y adolescentes en México.

Y por último, llamaron a la Federación Nacional de Municipios de México a ser congruente y erigirse en instrumento para el fortalecimiento municipal.

Eso para que las autoridades cumplan sus funciones y asuman sus responsabilidades en este contexto donde la violencia contra las



lote está siendo

usado como tirade-

Foto de Alberto Medina

Multa Profeco a 30 negocios por incremento de precios

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Por incrementar de manera injustificada los precios, la Profeco Colima ha multado a 30 establecimientos de la entidad durante esta contingencia sanitaria.

"Estamos trabajando con operativos, revisando los precios de la canasta básica y vamos a estar vigilando que efectivamente cumplan con el programa de la contingencia que ha marcado el Gobierno del Estado y el Gobierno Federal", dijo el encargado del Despacho de la dependencia, Manuel Álvarez Cos.

Explicó que los comercios que han incrementado precios sin justificación y que han sido denunciados por los consumidores, ya fueron sancionados multas económicas.

"Hemos multado a varios negocios, precisamente porque han incrementado los precios sin tener justificación. Hasta el momento, creo que llevamos ya la situación controlada.

"Han sido abarrotes, tiendas de conveniencia y productores de alimentos de la canasta básica y tortillerías", precisó.

Finalmente, señaló que las grandes tiendas departamentales de la entidad se mantienen cerradas y no pueden operar, por lo que sus ventas se están realizando en su mayoría a través de

plataformas digitales.

Se registran 51 casos de Covid-19 en el estado

Carlos GARCÍA LEMUS

Cuatro personas residentes del estado dieron positivo al Covid-19, luego de que las instituciones del Sector Salud procesaran ayer 11 muestras, con lo que se alcanzan 51 casos en Colima.

La Secretaría de Salud y Bienestar Social del Gobierno del Estado reporta que tres son de Manzanillo y una de Tecomán. Adicionalmente, hay un quinto caso positivo, pero se trata de una persona con residencia en la Ciudad de México, por lo que según el criterio establecido por el Gobierno Federal, no debe integrarse a la estadística de Colima.

Dos de los casos confirmados en Manzanillo, entre ellos un menor de edad, fueron contacto de un caso positivo, por lo que se identificó oportunamente y actualmente se encuentran en seguimiento ambulatorio.

El otro caso reportado para el mismo municipio se trata una persona menor de 20 años que también se recupera en domicilio particular.

Tanto el caso positivo reportado con residencia en Tecomán y el de la Ciudad de México se presentaron en adultos mayores que afortunadamente no requirieron de hospitalización y se encuentran en seguimiento ambulatorio hasta su recuperación.

nillo aumentó a 30 el número de casos acumulados positivos al virus del SARS-CoV-2, Villa de Álvarez seis, con cuatro están Colima y Tecomán, tres en Cuauhtémoc, dos se han registrado en Armería y con uno se mantienen Coquimatlán y Minatitlán.

De esta manera, Manza-

Entrega Sader 18.9 mdp a pequeños productores

Se han beneficiado 3 mil productores de granos básicos en los 10 municipios

Hugo RAMÍREZ producción de sus predios,

La representación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) en Colima informó que se han beneficiado 3 mil productores de granos básicos en los 10 municipios, con un monto de 18 millones 900 mil

La dependencia federal detalló que estos apoyos se desprenden del Programa Producción para el Bienestar, para incrementar la

donde también se incluyeron a productores de caña y

El recurso antes mencionado corresponde a 3 mil 341 predios con una superficie de 14 mil 500 hectáreas, destacando el pago a más de 800 productores de caña de azúcar con importe de 5.9 millones de pesos.

Lo anterior representa un avance del 76 por ciento de una meta de 24.2 millones de pesos establecida para el estado de Colima en el ejercicio fiscal 2020.

Están en proceso pagos por importe de 2.4 millones de pesos gestionados por la Sader en Colima pendientes de autorización de la Unidad Responsable del Programa en la Ciudad de México.

Se informa que en consideración de la contingencia de salud por el Covid-19, la Sader gestionó la modificación de las Reglas de Operación del Programa publicadas en el Diario Oficial de la Federación el 6 de abril de 2020, con el fin de facilitar

la entrega de incentivos a los productores.

Con eso se simplificaron los requisitos y fue viable el registro de solicitudes en forma automática para casi el 90 por ciento de los productores que estaban al corriente con sus obligaciones y requisitos del programa.

A partir de la segunda quincena de mayo, serán entregadas 210 órdenes de pago a productores que no contaban con cuenta bancaria activa para el pago de sus incentivos.

La dependencia federal hizo del conocimiento de los productores sin pago a la fecha, considerados en el Padrón de Beneficiarios del programa, que una vez transcurrida la etapa crítica de la contingencia de salud, serán atendidos en las ventanillas de los Cader para el registro de sus solicitudes.

Agregó que los interesados deberán acudir a las oficinas de los Cader, a cargo de esta Dependencia, de acuerdo a la ubicación de sus predios.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http:www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



El Gobierno del Estado de Colima se une a la pena que embarga a nuestra compañera

Elia Margarita Moreno González

Presidenta del DIF Estatal Colima

Por la sensible pérdida de su señora madre

Nora Elia González Palacios de Moreno

Hacemos extensivas nuestras condolencias a demás familiares y amistades, esperando su recuerdo perdure en la memoria y encuentren pronta resignación en estos difíciles momentos.

Fraternalmente Colima, Col., a 13 de mayo de 2020

Lic. José Ignacio Peralta Sánchez

Gobernador Constitucional del Estado de Colima

Ing. Sergio Agustín Morales Anguiano

Secretario de Desarrollo Rura

C.P. Carlos Arturo Noriega García Secretario de Planeación y Finanzas

Lic. Kristian Meiners Tovar Secretario de Administración y Gestión Pública

Licda. Valeria Elizabeth Pérez Manzo

Secretaria de Desarrollo Social

Lic. Gamaliel Haro Osorio
Secretario de la Juventud

Ing. Jesús Sánchez Romo Secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano

Secretario de Movilidad

Arq. Rafael Martinez Brun

Profr. Jaime Flores Merlo Secretario de Educación

> Dr. Carlos Alberto Ramírez Vuelvas Secretario de Cultura

Licda. Leticia Guadalupe Delgado Carrillo Secretaria de Salud y Bienestar Social

C. Walter Alejandro Oldenbourg Ochoa

Secretario de Fomento Económico

Licda. María Luisa del Carmen Íñiguez Méndez

Secretaria de Turismo

Ing. Julia Jahel Pérez Quiñonez Directora General del DIF Estatal Colima

Cnel. Enrique Alberto Sanmiguel Sánchez Secretario de Seguridad Pública

Lic. Vicente Reyna Pérez

Secretario del Trabajo y Previsión Social

Lic. Luis Alberto Vuelvas Preciado Consejero Jurídico del Poder Ejecutivo del Estado

Dra. Mariana Martínez Flores Directora del Instituto Colimense de las Mujeres

C. P. C. Águeda Catalina Solano Pérez Contralora General del Gobierno del Estado de Colima

Lic. Fernando Antonio Cruz García Coordinador General de Comunicación Social



Expresamos nuestras condolencias a la

Familia Moreno González

por el sensible fallecimiento de la señora

Nora Elia González de Moreno

A su esposo

Sr. Hugo Moreno Gómez

Y a sus hijas e hijo

Nora, Margarita y Hugo Moreno González

Deseándoles una pronta resignación.

Patricia Espinosa de Sánchez y Héctor Sánchez de la Madrid.

Colima, Col., 14 de mayo de 2020.

A4 Jueves 14 de Mayo de 2020

DIARIO DE COLIMA

OPINIÓN



La historia en términos de desafíos es muy clara: una civilización que asume los retos prospera, una civilización que se ahoga en el conformismo se hunde.

CARLOS MADONADO VILLAVERDE

Si las suposiciones de la funcionaria estadounidense respecto a la culpabilidad de Calderón fueran ciertas, ¿qué espera el gobierno de Obrador para actuar?

PEDRO CASTILLO VALDEZ

MARIO CÁRDENAS DELGADO



Apuntes Regreso a la normalidad

PEDIRLES a los medios de información que nos ayuden a divulgar este plan de regreso a la nueva normalidad, la información es fundamental, porque al final de cuentas es la gente la que permite el que se tengan buenos resultados. Por eso tenemos que informar", expresó el presidente Andrés Manuel López Obrador en su conferencia mañanera de ayer, dejando de lado, por lo menos en esta ocasión, los insultos y descalificaciones que cotidianamente lanza a periodistas y medios de comunicación social.

Con las reservas del caso, me referiré a las expresiones que vertieron ayer el Mandatario y algunos de sus funcionarios, sobre cómo será el regreso paulatino a las actividades cotidianas. Previo a ello, dos comentarios: no se aludió el posicionamiento que 2 días antes hicieron cinco Gobernadores sobre el regreso a la normalidad, como tampoco se mencionó con claridad cómo se pretende lograr la reactivación económica, considerando la caída de la economía nacional, con todas sus consecuencias negativas.

Eso sí, AMLO aprovechó el momento para predicar esta homilía: "Estamos en un momento estelar de la democracia en México, por eso en esta etapa no van a aplicarse medidas coercitivas. Este plan es de aplicación voluntaria. Si hay una autoridad municipal, estatal que, de acuerdo a las características propias de cada región o estado, decide que no va a acatar este plan, no habrá controversia. No vamos a pelearnos, no vamos a dividirnos, no vamos a apostar a la separación. Es muy importante que se sepa que el plan, aunque ha sido consensado, admite la discrepancia, el derecho a disentir".

Sin embargo, fiel a su costumbre no tardará en etiquetar como enemigos y calificar de reaccionarios, conservadores y corruptos, quienes no acaten al pie de la letra su dictado, aun cuando hayan demostrado que actuaron acertadamente al tomar medidas preventivas antes que el Gobierno Federal, como ocurrió en Colima, donde, ante la Emergencia Sanitaria, el gobierno de José Ignacio Peralta Sánchez dictó medidas de mitigación para atenuar el impacto de la pandemia. Los resultados hablan por sí solos.

Entre los anuncios hechos en la mañanera presidencial reproduzco los siguientes: Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud, reconoció que aún estamos en la parte crítica de la pandemia, sin embargo, acorde con el discurso triunfalista de su jefe proclamó: "Vamos bien, saldremos fortalecidos", aunque aclaró que para ello debemos seguir cumpliendo las recomendaciones y guardando la sana distancia.

Graciela Márquez Colín, titular de Economía, afirmó que de acuerdo con la economía moral que predica AMLO, en este plan se privilegia la vida, la salud y la solidaridad de los mexicanos, así como la eficiencia productiva sustentada en la responsabilidad de los sectores público, privado y social. Sin embargo, omitió que su jefe se niega a coordinarse con los líderes del sector productivo para consensuar un plan tendiente a recuperar la productividad y el empleo, vaya incongruencia.

Márquez mencionó que el plan tiene tres etapas: la primera, que inicia el 18 de mayo y consiste en la reapertura de las actividades escolares, laborales y gubernamentales, entre otras, en los municipios que no tienen contagio y sin vecindad con municipios con contagio; en la segunda, del 18 al 31 de mayo, se preparará a los trabajadores, las empresas y las familias para reiniciar las actividades, y la tercera, a partir del 1 de junio, implicará el regreso a la normalidad, regulado con un sistema de semáforo por regiones, sobre el que abundó la secretaria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján.

Esteban Moctezuma Barragán, secretario de Educación Pública, enfatizó: "No vamos a regresar a clases hasta que sea seguro para nuestras comunidades escolares, sólo abriremos con semáforo verde... Al inicio de la Jornada Nacional de Sana Distancia ya se habían cursado entre el 73 y el 80 por ciento de los contenidos educativos. Cuando sea oportuno, cerraremos el ciclo con una etapa presencial de evaluación de los alumnos y de planeación de un esfuerzo remedial para el próximo ciclo escolar", lo que deja abierta la posibilidad de que los Gobernadores tomen la decisión de que los estudiantes no regresen a clases presenciales, como lo hicieron en varios estados.

Finalmente, Hugo Lopez-Gatell, vocero presidencial en el tema de la pandemia, filosofó sobre el bien público, la salud, la vida, el bienestar social y el económico, y sobre el Covid-19, que todos los países del mundo enfrentan el riesgo de una reemergencia, por lo que se debe ser cauteloso en todo momento, y considerar el impacto que ésta pueda tener, así como la vulnerabilidad social y la capacidad de recuperación de las poblaciones. Que quede muy claro, advirtió:

"Al levantar las medidas sanitarias no quiere decir que se quitan las medidas de mitigación de esta epidemia, lo que quiere decir es que quedan debajo y estarán dinámicamente adaptándose de acuerdo a la realidad epidemiológica, la vulnerabilidad y la capacidad resolutiva de los estados y de los municipios, obviamente con la tutela, la tutoría, el asesoramiento de la autoridad sanitaria nacional".

Servido, Andrés Manuel, que todo sea para bien.

apuntesmario@hotmail.com

Editorial Nueva normalidad

AS autoridades del Gobierno Federal presentaron el plan de regreso a la así llamada nueva normalidad, con una serie de etapas, medidas e instrumentos para la reactivación de las actividades laborales, sociales y educativas en las diversas regiones del país.

En la etapa uno, se contempla que el 18 de mayo se inicie la reactivación en 269 municipios libres de casos de coronavirus (Covid-19); en la etapa dos, del 18 al 31 de mayo, se generarán preparativos para la reapertura general; en la tres, a partir del 1 de junio, se instrumentará un semáforo por regiones, con la finalidad de reanudar actividades de manera gradual.

Resulta adecuado que el presidente Andrés Manuel López Obrador y sus colaboradores ofrezcan un plan para la reactivación de actividades, pues así disminuye la incertidumbre de la población, sin embargo, la estrategia se debe ajustar constantemente al ritmo de la pandemia de coronavirus. Debe haber flexibilidad conforme se comporte la Emergencia Sanitaria.

Simplemente, ayer, miércoles, se registraron mil 862 nuevos contagios, para superar los 40 mil; además, se añadieron 294 decesos, que ya suman 4 mil 220. Por tanto, las autoridades deben estar alertas para modificar acciones, si la situación no mejora o incluso empeora.

También es correcto que el presidente López Obrador haya admitido la posibilidad de que los gobiernos estatales tomen decisiones respecto a las fechas de reactivación, con base en su propia circunstancia; "no vamos a pelearnos", enfatizó.

En el caso de Colima, se espera que hoy o mañana, el Gobierno Estatal ofrezca una posición respecto de los tiempos y estrategias para el paulatino regreso a la normalidad, prorrogando la continuación de la enseñanza vía internet, así como el calendario del retorno a las actividades cotidianas.

Por encima de cualquier ponderación económica o académica, debe buscarse que continúe el buen control de la pandemia que se ha tenido en Colima, hasta ahora el mejor de todo el país, para que no se destruya con decisiones apresuradas. Más vale prolongar el sacrificio unas semanas, que arriesgarse a tirar todo el esfuerzo por la borda.



Los fanáticos en el poder

AY personajes cercanos al Gobierno Federal que representan el ala más fanática del obradorismo. Dentro del movimiento encabezado por López Obrador hay figuras de alta valía política e intelectual, como Enrique Dussel, Lorenzo Meyer y, de la nueva generación, Gibrán Ramírez. Sin embargo, en el otro extremo del espectro racional existen aquellos cuadros fanáticos que apoyan su presencia pública en el grado de simpatía acrítica y adoración casi religiosa de AMLO: son los John Ackerman o las Sanjuana Martínez. Por último, están aquellas personalidades que, sin una cercanía ideológica o militante hacia Morena, dañan más de lo que aportan, como los Bartlett o los Salinas Pliego. En este caso, dadas las revelaciones de los últimos días, analizaremos la muy dañina presencia de Sanjuana Martínez al frente de Notimex, la agencia de noticias del Estado Mexicano.

Si hablamos de su estilo periodístico, Sanjuana Martínez se ha caracterizado por el tono sensacionalista, agresivo y a veces descuidado. Antes de llegar a la dirección de *Notimex* ya era evidente su simpatía con la figura de López Obrador y su compromiso con la causa, independientemente de sus razones. Evidentemente su trabajo periodístico no es de mi agrado, pero la discusión aquí es la manera en que está utilizando *Notimex* para atacar a periodistas críticos. Cuando me refiero a periodistas críticos, no hablo de la vieja guardia cercana a los grandes medios tradicionales. No se trata de

los Loret, López Dóriga o Gómez Leyva, por nombrar los más importantes. De acuerdo con investigaciones de Aristegui Noticias, Signa Lab y Artículo 19, Sanjuana Martínez ha utilizado sistemáticamente la agencia del Estado para acosar a periodistas que considera adversarias, como la propia Aristegui, Dolia Estévez, Lydia Cacho, Anabel Hernández, Blanche Petrich, Marcela Turati y Guadalupe Lizárraga. Además, las investigaciones arrojaron la existencia de una red de *bots* como medio para realizar este acoso a periodistas siempre críticas.

Martínez tiene otros frentes abiertos en *Notimex*, principalmente el conflicto con el sindicato y diversos casos de supuesta corrupción o problemas similares. Hagamos aquí un ejercicio arbitrario de concesión a la directora y supongamos que tiene razón en su lucha contra el sindicato y que efectivamente *Notimex* estaba hasta el cuello de corrupción (nada raro en México). Eso no justifica, como dicen las turbas fanáticas de Morena, el ataque sistemático contra la libertad de prensa y contra un grupo de colegas mujeres con alto compromiso con su profesión, más allá de sus simpatías y antipatías políticas.

Me cuesta trabajo pensar que entre las filas de Morena no haya una mejor candidata para dirigir Notimex. Una de las ventajas de Morena como una formación política en la frontera entre partido político y movimiento social es que ha podido captar cuadros comprometidos y con alto nivel político e intelectual que fácilmente podrían tomar el lugar de Martínez. El propio López Obrador en conferencia de prensa declaró que pedirá transparencia a Facebook y Twitter para combatir el fenómeno de los bots. Fácilmente el Presidente pudo buscar otra candidata en las filas de la izquierda mexicana. ¿Por qué la insistencia en mantener en sus puestos a este tipo de funcionarios dañinos? ¿Por qué Sanjuana Martínez? ¿Por qué John Ackerman? ¿Por qué Manuel Bartlett? ¿Por qué Salinas Pliego? Cualquier partido en el poder abre el paraguas para recibir cuadros desde diferentes sectores de la sociedad y desde distintos puntos del espectro político. Pero la apertura no debe comprometer la ideología del partido y la funcionalidad del Estado. El acoso contra periodistas críticas no es poca cosa y no debe pasar desapercibido, pues Morena, como partido-movimiento surgido de la lucha, no puede permitir este tipo de prácticas en el seno de sus filas.



Al debate Edificando al Sistema Anticorrupción

UANDO la ciudadanía está presente en las instituciones, cuando es vigilante, cuando participa de manera activa, cuando forma parte de las decisiones, no sólo se genera mayor gobernabilidad y equilibrio, sino que hay que reconocer que las grandes transformaciones sociales se han dado gracias al empuje ciudadano, individual y colectivo; traducido –en muchos de los casos– en reformas a marcos legales, por ejemplo. Pero, no sólo eso, sino que también el empuje social y ciudadano ha estado presente en logros y conquistas de derechos laborales, de derechos sociales y todo tipo de derechos que garanticen una mejor calidad de vida a la ciudadanía.

Para el caso concreto del combate a la crutadania.

Para el caso concreto del combate a la corrupción, fue indispensable crear una instancia ciudadana, por medio de la creación de los Comités de Participación Ciudadana (CPC), integrados por cinco ciudadanos y ciudadanas, con perfiles y experiencia relacionada en temas de fiscalización, rendición de cuentas, participación ciudadana, para que la participación de la ciudadanía de manera activa estuviera presente y presidiera los trabajos de los Sistemas Anticorrupción.

Justamente el hecho de que un ciudadano o ciudadana estuviera al frente de un sistema pudiera ser, en primer momento, un logro importante y un paso para fortalecer la participación de la ciudadanía establecido ni más ni menos que en la Constitución; sin embargo, también resulta todo un reto dicho logro, porque la ciudadanía es la silla única, que además de trabajar con sus demás compañeros y compañeras en el CPC, tiene que tutelar, coordinar y presidir trabajos de manera colegiada con el

Comité Coordinador, instancia máxima responsable de establecer mecanismos de coordinación entre los integrantes del Sistema.

Y es que hay observaciones de que quizá el Sistema pueda no ser del todo funcional y que ha habido pocos resultados, que la corrupción y la impunidad continúan y todo tipo de argumentos que, la mayoría de las veces, se responsabiliza o al CPC o a la presidencia en turno; es decir, se responsabiliza al ciudadano y no al funcionario o funcionaria, no se exige con la misma rigurosidad a la totalidad de las y los integrantes del Sistema que cumplan a cabalidad lo que la Ley estipula.

Me queda claro que un sistema en proceso de construcción –como lo es el Anticorrupción – le falta tiempo, recursos financieros desde luego humanos, materiales y experiencia para consolidarse como tal. Prácticamente nos parió un decreto, y de ahí en adelante habría que generar todo lo necesario para hacer funcionar y funcional un sistema muy poco grato por la naturaleza de que se trata, ello ha dado pie a un sinnúmero de obstáculos que se han tenido que resolver lentamente, comenzar a generar bases sólidas que nos permitan contar con sistema fuerte y desde luego funcional, que dé resultados medibles y operables a mediano y largo plazo.

Estoy consciente que la exigencia hacia todos los entes públicos es que simplemente hagan su trabajo y den resultados, sólo que habría que cuidar la base para medir y evitar comparar a sistemas que ya tienen el tiempo suficiente y la experiencia para decir o afirmar si son funcionales o no, para el caso del Anticorrupción aún no, estamos en edificación, en construcción.

A 2 años de creación del Sistema Anticorrupción en Colima, requerimos bases mínimas de coordinación, de trabajo, de generación de política pública, de vinculación y fortalecimiento con sociedad civil y sobre todo de trabajo colegiado, de vigilancia y de exigencia para que todos cumplan y cumplamos lo que la ley nos atribuye. No olvidemos que, la funcionalidad, el avance, los logros o la opacidad, según sea el caso, dependen del compromiso, la responsabilidad y el trabajo de todos los integrantes del Sistema en su conjunto y en coordinación. Estamos haciendo lo necesario, edificando para tener bases sólidas y funcionales de un Sistema que creo, puede generar cosas favorables que incidan en el combate a la corrupción, depende de todos y todas.

*Presidenta del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Anticorrupción

iselauribe@gmail.com



Razones La nueva normalidad

EABRIR la economía, reanudar las actividades productivas, es una condición insoslayable en la actual coyuntura. Pese a que se festinara que "apenas" vamos a perder este año el 6.6 por ciento del PIB ("los conservadores creían que íbamos a caer más") lo cierto es que si se estima que la caída de cada punto del PIB genera la pérdida de unos 450 mil empleos, eso implica que se perderán unos 3 millones de empleos en el año. Sólo en abril se perdieron unos 555 mil y 10 millones de personas regresarán a la pobreza y la pobreza extrema en este 2020, un retroceso de una década en el desarrollo del país.

Pensar en este contexto que se puede mantener cerrada la economía por mucho más tiempo sería criminal. Tampoco se puede decretar un confinamiento obligatorio cuando el 50 por ciento de la economía del país trabaja en la informalidad y ese mismo porcentaje de personas vive en viviendas que no tienen los servicios mínimos, que la mayoría de las ocasiones lo hacen en situaciones de virtual hacinamiento. Para muchos se trata simplemente de sobrevivir, incluyendo (aunque otra vez se niegue desde la mañanera) a miles de mujeres, personas de la tercera edad, niños y niñas que terminan siendo maltratados en sus hogares si se prolonga el confinamiento.

El problema es que, mientras tanto, estamos en el pico de la crisis sanitaria, en los días con mayor número de muertos y contagiados, aunque por otro lado se nos dice que ya se aplanó la curva de contagios. Hay que abrir la economía, hay que relajar el confinamiento donde se pueda y al mismo tiempo hay que evitar que la pandemia crezca. Encauzar con una misma política las tres cosas, sobre todo cuando no se han hecho las pruebas suficientes es literalmente imposible. Sería viable extender las pruebas en forma masiva, sobre todo en los sectores y regiones que se vayan a abrir, y no sólo las que determinan si se sufre la enfermedad o no, sino la que muestra, aunque no sean 100 por ciento seguros sus resultados, si existen anticuerpos, defensas, por haber sufrido ya el contagio, aunque no haya habido síntomas.

Lo que sucede es que el gobierno tampoco quiere que haya pruebas masivas, me imagino que no desea que se den a conocer cifras que no sean las suyas y que se le acuse, como ya sucede, de no haber tomado las medidas suficientes y necesarias ante la pandemia. Quieren tener, como otros gobiernos, controladas las pruebas, no abrirlas, para que los números no se les descontrolen aún más. Con el actual porcentaje de pruebas lo único que puede haber es un estimado y en todo caso tendencias sobre la evolución de la enfermedad.

Por eso las normas para la reapertura dadas a conocer ayer son caóticas. Más que una nueva normalidad es el añejo y tradicional desmadre que arrastra esta administración en la operación de sus políticas públicas, sobre todo en salud. La nueva normalidad y la reapertura económica gradual están envueltas en una enorme confusión y con una superposición de medidas que serán difícil de explicar, de aplicar y operar.

Se reabren sectores desde el 18 de mayo, pero otros desde el 1 de junio, el 15 de junio o hasta agosto o septiembre; pero al mismo tiempo se establecen semáforos para reabrir actividades por zonas, por lo cual las fechas pueden variar dramáticamente de una región a otra, y simultáneamente se dice que esas medidas son voluntarias y que cada Gobernador o Presidente Municipal las puede o no aplicar. Se anuncia el regreso a clases el 1 de junio, pero eso lo determinará el semáforo sanitario, y por lo pronto hay Gobernadores que dicen que se acabó el año lectivo presencial.

La nueva normalidad es también el reflejo de la improvisación. Ayer, a 2 meses de iniciada la Emergencia Sanitaria, los médicos y enfermeras del Centro Médico de la Raza, uno de los más importantes del país, bloquearon calles y avenidas reclamando el equipo de protección básico que nunca les ha llegado. Se aplanó la curva, dicen y ya vamos hacia la reapertura, pero apenas ayer llegaban respiradores de China y Estados Unidos.

La ignorancia y la manipulación también hacen de las suyas. En la nueva normalidad hubo bloqueos generalizados en Michoacán y en el Estado de México, donde se quemaron patrullas y se agredió a sanitaristas y policías, porque se realizaron tareas de fumigación y le han hecho creer a la gente que es para contagiarlos con Covid-19. En otro municipio mexiquense queman carrozas fúnebres porque dicen que están contagiando con cadáveres. Todo a través de mensajes que nadie sabe, porque la autoridad está en otra cosa, quien emite. Y son millones los que siguen pensando que la enfermedad no existe. Es una muestra de ignorancia, pero también de falta de claridad en la información y, por supuesto de vacío de poder.



Oráculo político

La ley no se consulta

AS declaraciones de la ex embajadora de Estados Unidos en México, Roberta S. Jacobson, respecto a las supuestas implicaciones de Felipe Calderón con el crimen organizado, cayeron como anillo al dedo para que el presidente López Obrador pudiera hacer su show mediático, sobre realizar una consulta popular para determinar si es enjuiciado o no el ex presidente.

Como parte de la estrategia mediática del Gobierno Federal, en temas de mucho revuelo político y social, la salida más fácil se ha convertido en hacer un show de algo que no tendría que serlo si vivimos en un país democrático apegado a los principios legales del Estado de Derecho, pues la ley no puede estar supeditada su aplicación a consultas o sorteos, pareciera que estamos viviendo en la época de la Edad Media, donde los juicios sumarios se realizaban en las plazas públicas.

Si las suposiciones de la funcionaria estadounidense respecto a la culpabilidad de Calderón fueran ciertas y se tuvieran pruebas al respecto, ¿qué espera el gobierno de López Obrador para actuar y establecer un juicio para aplicar la ley?, sin embargo, el hecho de querer llevar este caso a la hoguera pública, que significa establecer un juicio respecto al estado de ánimo de la muchedumbre que se aglomera en la plaza para condenar al acusado a la guillotina, estamos hablando de un acto preocupante que rompe con todos los preceptos democráticos por los que se han luchado en los últimos 100 años.

De no tener un Estado de Derecho que defienda las garantías individuales como el principio de presunción de inocencia, estaríamos ante un acto aberrante inquisitorio donde cualquier ciudadano pueda ser juzgado por cualquier acto o delito, bajo presunciones o suposiciones dictadas por el gobernante en turno; y lo peor, avaladas y respaldadas por un sector social bajo "consultas populares" que, sin duda, puede estar siendo propenso el ciudadano a ser influenciado, rompiendo con ello los principios fundamentales en los que se deposita la impartición de justicia.

Porque si a suposiciones vamos, no habría tanta diferencia entre Calderón y AMLO, ya que el primero está siendo acusado por un tercero de haber estado implicado en actos ilegales con grupos delictivos del narcotráfico, como ha sido esta investigación de Genaro García Luna; mientras que el segundo públicamente aceptó haber liberado al hijo de *El Chapo* durante el *culiacanazo*, lo que en términos jurídicos se llama delito flagrante; y si eso no bastara, días después convive con la mamá y familiares de *El Chapo*. En términos proactivos, así como AMLO está queriendo juzgar a Calderón, no habrá ningún impedimento para que se hiciera lo mismo con él en una consulta popular.

El seguir bajo esta lógica, lo único que estamos derruyendo es nuestro Estado de Derecho, de por sí ya vapuleado y postillado por tanta corrupción imperante de nuestra clase política, aun así con sus deficiencias, debemos seguir pugnando porque la ley se aplique de manera imparcial bajo los procedimientos que el propio marco normativo nos mandata, porque de ser lo contrario, estamos a un paso de la anarquía. iDespierta, Colima!

CLARABOYAS

- 1.- Militarización El reciente decreto presidencial que emitió AMLO sobre llevar a las Fuerzas Armadas del país a las calles para hacer labores de seguridad pública, representa el golpe más duro para el régimen de la 4T, ya que esto derruye su discurso distintivo con el ex presidente Felipe Calderón.
- **2.-** Cayō Según la encuesta más reciente hecha por Mitofsky, sobre la calificación de AMLO en los estados de la República, en Colima cayó su aprobación 5 puntos, colocándose en 44 por ciento, siendo los segmentos poblacionales de rango de edad de mayores de 50 años y los que tienen un nivel de estudios máximo de preparatoria, donde se concentra el mayor apoyo del Mandatario.
- 3.- Programa El alcalde de Colima, Leoncio Morán, con el plan que presentó de regreso a las actividades, el cual las fechas están supeditadas al comportamiento de la pandemia por Covid-19, podría ser la base para aplicarse de forma estructurada y coordinada en todo el estado.

io. ¡Hasta la próxima!

Covid-19-¿cuarentena?

Cartón de Robi





Maldonado dice La continuidad de las civilizaciones

N tanto que la cultura surge del conocimiento e inicia desde el momento en que el *Homo Sapiens* empieza a cultivar la tierra (y tal vez un poco antes, con la acumulación de técnicas de caza, recolección y preservación de los alimentos), la civilización es un evento tardío que ocurre hasta que los conglomerados humanos crecen y se convierten en ciudades.

En mi ya muy remota juventud, fui un lector apasionado de las teorías de Arnold J. Toynbee, quien defendió con entusiasmo la idea de que las civilizaciones se desarrollan y prosperan a través de los desafíos que enfrentan y las respuestas a éstos. Sin retos, las civilizaciones caen, víctimas de males como la tiranía, el nacionalismo, el militarismo y –sobre todo– la ceguera de sus dirigentes.

La historia en términos de desafíos es muy clara: una civilización que asume los retos prospera, una civilización que se ahoga en el conformismo se hunde. Para ello, dice Toynbee, siempre habrá una comunidad comprometida con el proyecto y un grupo de liderazgo capaz de asumir la responsabilidad creativa, ordenada y justa que lleve a todos por el camino del progreso.

No hay respuesta que sirva si deja atrás a una parte de la sociedad, por eso la "Lucha de Clases" nunca fue una solución. La sociedad que condena el éxito se auto infringe una herida mortal. La sociedad que agrede por motivos de raza, sexo, preferencia sexual, credo o nacionalidad, también cae en ese supuesto. Por el contrario, las Naciones abiertas y dispuestas reciben todo el impulso creativo, el trabajo y el esfuerzo innovador que las lleva a ser exitosas.

Hoy tenemos enfrente un enorme reto, la pandemia que nos mantiene en casa... pero no hay liderazgos. El mundo se desgasta en conflictos tales que desconcierta el enorme esfuerzo perdido. Hace un par de días, China argumentó en un documento de 30 páginas las razones por las que no se pudo haber desarrollado el virus en "un laboratorio de Wuhan". Un líder del mundo recomienda tomar desinfectantes por vía oral o inyectados, solamente para decir al día siguiente que "era una ironía". Otro dirigente despotrica contra los médicos porque –según él– el neoliberalismo los ha llevado a trai-

cionar el juramento de Hipócrates.

Caminas por las calles y te encuentras con que la mayoría de las personas no usan tapabocas. ¿Falta de entendimiento o falta de liderazgo? Las redes sociales se han convertido en una forma muy eficiente de amplificar la estupidez humana. Cualquier individuo sin quehacer (y hoy mismo nos contamos por muchos) puede hacer una gráfica donde "se demuestra" que el tapabocas es "peligroso", inclusive "mortal". Pero, ¿cómo exigir lo que los líderes no hacen? En su conferencia diaria, Hugo López-Gatell está presente sin cuidar la "sana distancia" y sin tapabocas. El día que estuvo presente Fernando Landeros (de la Fundación Teletón) con López Obrador únicamente Alfredo del Mazo (gobernador del Estado de México) tenía puesto el barbiquejo.

No puedes proponer algo que tú mismo no cumples. No puedes liderar un ejército si tú no vas al frente. No hay imaginación, creatividad ni compromiso en lo que se hace, las decisiones han sido erráticas y la curva descendente (el "achatamiento") de la pandemia —hoy en día— sigue sin aparecer. "Volver a la normalidad", los "municipios de la esperanza" y demás consignas no funcionarán si la pandemia no es adecuadamente medida, controlada y —sobre todo— la población correctamente informada.

La pandemia fue una oportunidad para replantear la relación entre el poder público, la iniciativa privada, los medios de comunicación y la sociedad mexicana. La oportunidad de hacerlo pasó con más pena que gloria, el daño más grave no es el económico, sino la seguridad de que México, con todo y su enorme acervo de cultura, no avanza como civilización por el camino del desarrollo. Estamos condenados, en el mejor de los casos, a la mediocridad.

P.S. Si comparas el sueldo de un médico especialista del IMSS o del ISSSTE con el sueldo de un Diputado, Senador o del Presidente, ¿se les puede llamar "mercantilistas"? Por favor, mida sus palabras, señor Presidente.

car los. maldonado. v@hot mail.com

No puedes proponer algo que tú mismo no cumples. No puedes liderar un ejército si tú no vas al frente. No hay imaginación, creatividad ni compromiso en lo que se hace, las decisiones han sido erráticas y la curva descendente de la pandemia —hoy en día— sigue sin aparecer. "Volver a la normalidad", los "municipios de la esperanza" y demás consignas no funcionarán si la pandemia no es adecuadamente medida, controlada y la población correctamente informada.



JUEVES POLÍTICO

EL EQUIPO

La solidaridad

MPRESAS colimenses, la Fundación BBVA y el Tecnológico de Monterrey donaron esta semana 13 mil 99 equipos para protección de personal de los hospitales Regional Universitario, y Generales de Manzanillo y de Tecomán, que fueron recibidos por el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez y la secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo. Los kits contienen gorros, guantes, cubrebocas, batas y lentes protectores.

Otros empresarios colimenses han donado frutas, a fin de que se distribuyan a las personas en condiciones de pobreza y confinamiento por la pandemia de coronavirus, en una acción de solidaridad ejemplar.

En circunstancias como la presente, brotan acciones de generosidad en personas dispuestas a auxiliar a la comunidad, conscientes de que hay gente de alta fragilidad económica que necesita la ayuda de quienes pasan por condiciones meiores.

Ojalá que estas acciones continúen porque la pandemia está todavía lejos de terminarse. Por mucho que el gobierno sostenga que se ha "aplanado la curva" o que "ya domamos" la enfermedad, lo cierto es que los casos de contagio y las defunciones persisten y van a prolongarse todavía por un tiempo. Una vez que sean poco significativos, el riesgo seguirá latente, al grado de que podría haber repunte de la enfermedad. Un ejemplo es la provincia de Wuhan, China, donde surgió el Covid 19, que después de semanas de presunta erradicación, brotó un caso nuevo.

Las donaciones podrían ser deducibles de impuestos, conforme las leyes fiscales que lo permiten bajo ciertos requisitos, pero si así fuera, es mejor entregar directamente esos recursos financieros en forma de donaciones materiales que pagarlos a un gobierno que ha dejado a estados y municipios sin parte del dinero que les debe transferir en tiempos normales y mucho menos los ha ayudado en la pandemia. Hasta ahora, ha sido rascarse con las propias uñas.

El Gobierno Federal ha centralizado de tal manera el dinero para la pandemia que ha perdido eficiencia en el trabajo y con el supuesto de proteger de la corrupción los recursos financieros públicos, ha comprado equipo y materiales sin licitar, con sobreprecio, como es el caso de León Bartlett Álvarez, hijo del director de la CFE, Manuel Bartlett Díaz. Y cuando se habla de aplanamiento de la curva (en las gráficas), apenas está llegando material médico de China.

Al respecto, en el nivel local, se debe preguntar qué ha pasado con los ventiladores automáticos cuya compra anunció el Gobierno del Estado y que hasta la fecha no se ha concretado, o al menos no se da información sobre la adquisición masiva anunciada.

Si bien en Colima la pandemia ha golpeado hasta ahora menos de lo que en principio se creyó, sobre todo porque se tomaron medidas preventivas a tiempo, los cuidados deben permanecer. Con 51 contagios (19 activos, 24 recuperados y ocho fallecimientos, siete en Manzanillo y uno en Armería), Colima es el estado con menor incidencia y dispone aún de 96 por ciento de su capacidad de atención hospitalaria por coronavirus. Sin embargo, el riesgo está latente. Y más lo estará cuando la movilidad nacional se reinicie y las probabilidades de contagio aumenten.

A diferencia de las grandes concentraciones urbanas, Colima está todavía en la fase 2 de la pandemia. Es probable que no entre a la fase 3, si se siguen manteniendo las reglas sanitarias hasta que el peligro haya pasado.

Hoy mismo, no se puede predecir con certeza la evolución de la epidemia, por lo que se debe actuar en la convicción de que cualquiera puede contagiarse y que podría haber muchas personas asintomáticas que son vehículos de transmisión del virus, aunque ellas mismas no lo padezcan.

En cuanto a las donaciones, que son actos de altruismo elogiables, ojalá perduren y los empresarios generosos se mantengan en la posición de ayudar a quienes lo necesitan, porque una vez que pase la pandemia, numerosas familias resentirán, como ahora o peor, las consecuencias de una economía en recesión que en el nivel nacional ha costado más de medio millón de puestos de trabajo tan sólo en abril. Habrá que reconstruir buena parte de la Nación en un plazo indeterminado, que podría ser largo, de 2 años por lo menos, según los expertos.

Picapleitos

L presidente Andrés Manuel López Obrador se comporta como si estuviera aún en campaña, pues se la pasa peleando con todo mundo, dividiendo y polarizando aún más al país, cuando lo que se necesita en México es la reconciliación para salir delante de los graves problemas que enfrenta.

Prácticamente todos los días el Mandatario explota contra el neoliberalismo del pasado, cuando ya está por cubrir una cuarta parte de su mandato.

Como candidato, lo hizo atractivo el golpeteo que lanzaba contra sus contrincantes políticos, le funcionó, pues embelesó a millones de personas con ese discurso combativo y puntilloso, sin embargo, como Presidente no puede estar anclado en el pasado, debe dedicarse a gobernar y ver hacia adelante, como el mismo pregonó que lo haría.

Ya es Presidente y tiene un enorme poder, pues además de tener el control absoluto del Ejecutivo, cuenta con una mayoría de Morena y sus aliados del PT, PES y PVEM en las Cámaras de Diputados y Senadores. Ha logrado además controlar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación, pues a trasmano hizo varios movimientos para llevar a su amigo Arturo Zaldívar Lelo de la Rea a la presidencia de ese Poder.

López Obrador tiene todo el poder presidencial, como lo tuvieron los presidentes de la República desde Plutarco Elías Calles hasta Carlos Salinas de Gortari, pues Ernesto Zedillo Ponce de León y Vicente Fox Quesada perdieron una de las dos Cámaras, al igual que Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto que no contaron con el control de la Cámara de Diputado ni del Senado. No obstante, ese poder absoluto no lo utiliza para bien gobernar, sino para pelear, para imponer sus ideas y combatir a sus adversarios.

El Mandatario ha reñido con todos, con la familia, se peleó con un hermano, también con quienes lo apoyaron en el PRD, en particular con su padre político, Cuauhtémoc Cárdenas. Asimismo, lleva más de 30 años peleando con Carlos Salinas.

Otros de sus pleitos favoritos, son con las televisoras y la prensa escrita, en particular con Televisa y los periódicos *Reforma*, *El Universal*, *Excélsior* y con la revista *Proceso*. Con TV Azteca lleva una relación de amor-odio, pues ataca a la televisora y después se reconcilia. Lo mismo con Televisa, aunque en menor medida. Pretende controlar a los medios de comunicación.

También se ha peleado con los ex presidentes Vicente Fox y Felipe Calderón, a quienes motejó como *Chachalaca y Comandante Borolas*, respectivamente. También con Enrique Peña Nieto (cuando era Presidente, ahora ya no), aunque no procede legalmente contra ellos.

Ya como Mandatario su pelea ha sido permanente con los empresarios agrupados en la Coparmex que dirige Gustavo de Hoyos, y ya hasta con los que eran sus amigos del Consejo



Empresarios colimenses han donado al gobierno de José Ignacio Peralta Sánchez frutas, a fin de que se distribuyan a las personas en condiciones de pobreza y confinamiento por la pandemia de coronavirus, en una acción de solidaridad ejemplar.

Coordinador Empresarial que lidera Carlos Salazar Lomelí. Cuando lanza sus ataques no ve pelo ni color, a todos adjetiva de corruptos, oportunistas, neoliberales y conservadores.

Utiliza el púlpito de las conferencias matutinas para lanzar los ataques a quienes considera sus adversarios, violando derechos fundamentales, como la libertad de expresión y el derecho de réplica. Espeta advertencias y amenazas a quienes se atreven a alzar la voz.

El viernes de la semana pasada se peleó con los médicos, a quienes acusó de solamente querer enriquecerse, lo cual fue injusto y ofensivo. Los galenos le reclamaron, inclusive le pidieron una disculpa pública y el derecho de réplica, el cual no se los concedió. Sólo les ofreció una disculpa, pero lo hizo de manera tibia, ambigua y volvió a pegarles. Manifestó: 'No, si lo entendieron así, ofrezco disculpas, pero no fue eso. Hablé, todo el tiempo lo hago, de cómo los médicos tienen una vocación humanista. Imagínense era médico Ernesto Che Guevara; médico, el mejor presidente de América Latina, Salvador Allende; ¿cómo voy a hablar mal de un grupo de médicos? A mí me salvó la vida un grupo de médicos". Señaló que sus adversarios todo lo están tergiversando. Lo dijo como si sus ofensas no las hubieran visto y oído millones de televidentes, y como si no estuviesen grabadas. Habla de no generalizar, pero él generaliza.

Antes, se confrontó con feministas, deportistas destacados que no coinciden con él o lo han criticado. Hasta para el Ejército tuvo críticas, siendo como es constitucionalmente Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas.

Frente a la contingencia, el Presidente reaccionó lento y se tardó en emitir la Emergencia Sanitaria, pues mientras varios Gobernadores ya tomaban medidas preventivas, él pedía que la gente saliera a comer, a cenar, que él diría cuando ya no salir.

Al hablar sobre la pandemia, López Obrador ha lanzado infinidad de gracejadas, con lo cual demuestra que no ha tomado en serio la gravedad de la Emergencia Sanitaria y económica que ya se resiente en México. Hasta ayer se tenían 4 mil 220 muertes, 40 mil 186 contagios y 9 mil 378 activos (últimos 14 días). Los mexicanos tenemos natural temor a contagiarnos, a enfermar, y él no puede estar con chistoretes.

Además, frecuentemente contradice o minimiza las advertencias del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, sobre el virus, generando con ello incertidumbre y confusión en la población.

López Obrador asegura que ayuda a los pobres, sin embargo, con los apoyos de los programas sociales las personas no saldrán nunca de la pobreza, son paliativos insuficientes. No obstante, esas ayudas son para él de gran beneficio porque mantiene cautiva una clientela electoral, acciones que antes, siendo opositor, criticó con razón a los gobiernos en turno. Si de verdad quisiera ayudar, apoyaría a las empresas, micros, pequeñas y medianas, a las industrias, que son las que dan empleo e ingresos al pueblo y pagan impuestos.

Recientemente pretendía modificar la Constitución, para manejar a su antojo el Presupuesto de Egresos, sin embargo, no prosperó la enmienda. En la iniciativa enviada por el jefe del Ejecutivo, el pasado 23 de abril, se contemplaba un artículo segundo transitorio para redirigir los recursos del Fondo Metropolitano, para atender contingencias sanitarias o económicas, pero la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública decidió eliminar dicho transitorio y salvar los 3 mil 298 millones de pesos que se utiliza para obras de 72 zonas del país.

Ândrés Manuel López Obrador recibió un sistema de salud tronado y con el Insabi se encargó de empeorarlo. Frente a la pandemia tenemos graves problemas sanitarios y económicos, pero la peor crisis que hay en México es la presidencial.

Afrenta a ley

A Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó, con el voto unánime de sus ministros, la reforma a la Constitución de Baja California que permitía ampliar de 2 a 5 años el actual periodo gubernamental encabezado por el morenista Jaime Bonilla.

Esta resolución de la Corte, sienta un precedente respecto a los lances autoritarios de personajes políticos que pretenden erigirse por encima del marco jurídico y moldear las reglas a su antojo y conveniencia. En este caso prevaleció el Estado de Derecho, a pesar de toda la polémica que se generó.

Jaime Bonilla se presentó a la elección del año pasado en Baja California, para competir por un periodo de 2 años en la gubernatura, pero una vez que triunfó en los comicios, maniobró para que el Congreso del Estado, entonces de mayoría panista, extendiera su gestión a 5 años, hasta 2024.

El proceso incluyó una burda simulación de consulta popular en la que apenas participó menos del 2 por ciento del electorado de Baja California, pero fue suficiente para que la reforma a la Constitución local fuera promulgada, lo que a su vez provocó que varias instituciones promovieran acciones de inconstitucionalidad ante la SCJN.

Tras varios meses de análisis, el presidente de la Corte, el ministro Arturo Zaldívar, determinó que la denominada "Ley Bonilla", "es un fraude a la Constitución, pues altera los resultados de un proceso electoral concluido, violando el voto público y la soberanía popular".

La ministra Yasmín Esquivel, nombrada en la actual administración federal, señaló que avalar la ampliación del mandato representaría "una pauta para aceptar los caprichos de quienes busquen vulnerar la Carta Magna". En ese tenor se pronunció el resto del Pleno de la Corte, para finalmente declarar inconstitucional la "Ley Bonilla".

La resolución es justa y realista, tampoco se trata de echar campanas a vuelo por la actuación de la SCJN, el asunto que discutió era una aberración jurídica y no había mucho que revisar, el fallo no podría haber sido diferente y la declaración de invalidez era una consecuencia lógica.

El procedimiento de reforma a la Constitución de Baja California estuvo manchado por la ilegalidad, la corrupción en la compra de Diputados y la manipulación de la sociedad a través de una deficiente y amañada consulta popular, con todos esos elementos, el desenlace no favorable a Jaime Bonilla estaba visto.

Sin embargo, cabía la posibilidad de que los ministros de la Suprema Corte avalaran la ampliación del mandato gubernamental, lo que hubiera acarreado un desprestigio enorme a la administración de la justicia en México, no sucedió así, prevaleció la legalidad.

Más allá del caso jurídico, también es claro que últimamente no existía una buena relación entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador Bonilla. Fueron varios los errores que el Mandatario bajacaliforniano cometió y que lo distanciaron de la cúpula en el poder.

Entre esas equivocaciones se cuenta la exhibición en redes sociales de una reunión privada de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, con autoridades de Baja California, en donde la funcionaria federal afirma que "la norma va a pervivir", en referencia a que procedería la ampliación del mandato gubernamental.

También está el episodio más reciente, donde Jaime Bonilla respaldó al comediante Eugenio Derbez, quien afirmó que la situación en los hospitales de Baja California era caótica, por la presencia de coronavirus y la falta de insumos médicos.

Aunque la delegada del IMSS en ese estado desmintió esa declaración, el propio Gobernador afirmó que los médicos "están cayendo como moscas", incluso aseguró que el Gobierno Federal no ofrecía datos certeros sobre la magnitud de la pandemia en esa entidad fronteriza.

Tales antecedentes podrían sugerir un acuerdo del presidente Andrés Manuel López Obrador y los ministros de la SCJN para cerrarle el paso a Bonilla, aun cuando inicialmente se consideró la ampliación del mandato en Baja California, un ensayo para la reelección presidencial en 2024.

Los vientos políticos cambiaron y si el GOBERNADOR bajacaliforniano tenía la venia del Presidente hace unos meses, dejó de contar con la protección del régimen y quedó expuesto a la aplicación de la ley, como debió ser desde un inicio, pues la llamada "Ley Bonilla" fue desde su diseño y promulgación una afrenta al Estado de Derecho, una leguleyada.

A la postre...

L presidente Andrés Manuel López Obrador anunció ayer el plan de regreso a la "nueva normalidad", que se dará de forma gradual a partir del 18 de mayo y se dividirá en tres etapas hasta llegar al 1 de junio.

De entrada se ve difícil que este plan vaya a aplicarse tal cual, pues nadie puede saber con exactitud qué es lo que ocurrirá en las próximas semanas con la pandemia de Covid-19, ni siquiera al día siguiente.

Es cierto que los gobiernos de todos los niveles deben tener listas las acciones que se tomarán en cuanto el virus vaya teniendo menos presencia en sus respectivas demarcaciones, pero de ahí a planear fechas específicas y esperar que todo salga conforme a lo planeado, hay una enorme distancia.

Se han presentado diferencias entre varios Gobernadores y el Gobierno Federal sobre los plazos en que se deben reanudar actividades.

El propio López Obrador señaló ayer que no habrá pleito ni controversia con los estados que no se apeguen al plan de reapertura económica.

Por lo pronto, su plan lo dividió en tres etapas: la primera se inicia el 18 de mayo: 269 municipios de 15 estados abrirán la actividad escolar y laboral, monitoreados con un cerco sanitario.

Segunda etapa: 18-31 de mayo que contempla elaboración de protocolos, capacitación, readecuación de espacios y filtros de ingreso en empresas.

Tercera etapa: el 1 de junio arranca el sistema de semáforo para la reapertura de actividades sociales, educativas y económicas

Cuando el semáforo esté en rojo, sólo se permitirán actividades esenciales, agregando minería, construcción y fabricación de transporte; Naranja: actividades esenciales y no esenciales con espacio laboral y público reducidas; Amarillo: podrán operar todas las actividades esenciales y no esenciales sin restricción, aunque sí habrá limitaciones en espacios abiertos y cerrados.

Y el verde: Vuelta a clases. Implica seguir las medidas de Salud Pública y de Trabajo, permitirá todas las actividades esenciales y no esenciales.

Una de las principales controversias se da en cuanto al regreso a clases. Ya 14 Gobernadores han informado que en sus estados no regresarán a clases el 1 de junio. Son los de Jalisco, Nuevo León, Sinaloa, Michoacán, Tamaulipas, Baja California Sur, Coahuila, Puebla, Guerrero, Morelos, Aguascalientes, Chihuahua, San Luis Potosí y Sonora.

En Colima aún no se anuncia oficialmente lo que se hará. Se informó que a más tardar mañana, 15 de mayo, se tendrá la decisión al respecto.

En este caso tienen que pensarse muy bien las cosas y ante todo garantizar la seguridad de los niños y adolescentes, estudiantes, así como de los docentes y el personal de las escuelas.

También los padres de familia deberían ser tomados en cuenta para saber si están de acuerdo o no en que sus hijos vuelvan a los planteles.

Quien también anunció su plan de regreso a actividades es el alcalde de Colima, Leoncio Morán Sánchez. Igual que en lo federal, deberá adecuarse al comportamiento de la pandemia. Debe el Edil tener mucho cuidado en no mezclar las decisiones sobre la contingencia sanitaria, con sus legítimas aspiraciones electorales. Hay ahí una línea muy delgada y cualquier error le costaría caro. Su proyecto considera plazos más largos para la vuelta a la normalidad, a partir del 29 de junio.

Sigue el problema para los tablajeros e introductores para sacrificar animales, luego del cierre de la Procesadora Municipal de Carne. Leoncio Morán debe dar ya una solución a este problema y no por la pandemia dejar de cumplir la obligación constitucional de garantizar el servicio de matanza de animales para que haya carne de buena calidad para el consumo de los colimenses.

Excelente labor realizan los 192 socios de la Cooperativa de Salineros de Colima con una producción artesanal, heredada a través de generaciones y que da como resultado un producto reconocido en los niveles nacional e internacional.

Lamentablemente enfrentan una competencia desleal, de un particular de Comala que produce sal, pero no con el mismo proceso ni calidad que la de Cuyutlán.

Tienen el problema de que no han podido conseguir la denominación de origen, porque incumplen uno de los requisitos, que el lugar de origen incluya en su nombre la palabra sal.

Ahí es donde se necesita el apoyo del alcalde de Armería, Sergio Bueno, y el Cabildo armeritense, para enviar al Congreso del Estado una iniciativa que modifique el nombre actual por el de Cuyutlán de la Sal, para que se agregue la palabra sal y así poder tramitar esa denominación de origen que, además de proteger este producto ancestral y artesanal, les ayudaría a mejorar su comercialización y ventas.





Lamento profundamente el deceso de la

Sra. Nora Elia González Palacios de Moreno

Abuela materna de mi hija Adriana.

Expreso mis más sentidas condolencias a toda la

FAM. MORENO GONZÁLEZ

Ante tan difícil momento, los acompaño en su dolor. Deseo que, con el recuerdo grato de su memoria, encuentren pronta resignación.

Respetuosamente

Colima, Col. a 13 de mayo de 2020.

Lic. José Ignacio Peralta Sánchez



Lamento profundamente el fallecimiento de la señora

Nora Elia González Palacios de Moreno

A quien recordaremos siempre con cariño y respeto.

Expreso mis condolencias a toda la

Fam. Moreno González

De manera particular a mi esposa Margarita Moreno González, así como a mis hijos Luis, Pablo, Pascual y Carlota.

Descanse en paz.

Respetuosamente

C.P. Carlos Arturo Noriega García

Colima, Col; 13 de Mayo de 2020



Trasladan a recién nacido del Materno Infantil a CDMX

PULIDO

Se logró con éxito el traslado de un recién nacido para que recibiera atención especializada en la Ciudad de México, gracias a la coordinación entre el personal de Salud con las instancias

Hugo RAMÍREZ federal y del estado.

A través de un boletín de prensa, se informó que el menor nació en el Hospital General Tecomán con las atenciones propias para el cuidado de la madre y el recién nacido; sin embargo, debido a una malformación congénita tuvo que ser

transferido al Hospital Materno Infantil.

Acompañado de su madre y personal médico de dicho hospital, se logró su estabilización, preparación y enlace administrativos para su aceptación en el Instituto Nacional de Perinatología.

Dicho apoyo se completó con el apovo del Gobierno Federal para el traslado en ambulancia aérea de cuidados intensivos.

El transporte aéreo despegó a las 11:27 de la mañana de ayer del aeropuerto Miguel de la Madrid Hurtado, en Buenavista, Cuauhtémoc, con personal de neonatología y equipo de pediatría para garantizar la atención durante el viaje, llegando a las 12:45 de la tarde del mismo día a recibir atención cardiovascular especializada.

Fue así como con la aplicación de los protocolos de atención a emergencias maternas de los Hospitales General de Tecomán y el Materno Infantil de la Secretaría de Salud, en coordinación con el Centro Regulador de Urgencias Médicas y la Unidad de Protección Civil de Cuauhtémoc.



DONAN MATERIAL DIDÁCTICO

El Patronato DIF y Voluntariado Estatal recibió una donación de material didáctico de la editorial Montenegro, que permitirá fortalecer el nivel educativo de la niñez y adolescencia que vive bajo el resquardo de los Centros de Asistencia Social, informó la presidenta Margarita Moreno González.

Solicita Yáñez Centeno a CFE subsidio a sector restaurantero

Elena DEL TORO de cierre total.

Ante la situación provocada por Covid-19, la diputada federal Claudia Yáñez Centeno y Cabrera pidió a Manuel Bartlett Díaz, director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), establecer medidas de subsidio a la Cámara de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (CANIRAC).

Señaló que la emergencia sanitaria ha llevado a este sector productivo a presentar más del 90 por ciento en pérdidas y muchos establecimientos están en riesgo

Mediante boletín de prensa, se informó que, en una misiva dirigida al titular de la CFE, con copia a la secretaria de Energía, Norma Rocío Nahle García, la Legisladora por Colima señaló que "es urgente apoyar y atender al sector restaurantero con un esquema de estímulos.

"Que incluya la reducción tarifas eléctricas por el consumo durante la vigencia del confinamiento social a que obliga la emergencia sanitaria y que a los negocios afiliados a la Canirac se les difiera por lo menos durante 3 meses el pago de los recibos de energía".

Apuntó que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) no ha contemplado hasta ahora un esquema de apoyo emergente para este sector, que genera miles de empleos en las entidades federativas de todo el país y la Canirac está dispuesta a participar en la reactivación de la economía una vez que la crisis sanitaria sea levantada por las autoridades federales, si se otorgan esquemas de apoyo a las micro y medianas empresas restauranteras.

Se reunirán Diputados con autoridades para conocer sobre el motin en el Cereso

Los Legisladores locales se reunirán con autoridades estatales y federales para conocer la situación en el Cereso de Colima tras el motín que dejó un saldo de tres muertos y 15 heridos, informó el diputado Miguel Ángel Sánchez Verduzco.

Sin señalar la fecha en que se llevará a cabo dicho encuentro, refirió que estarán presentes autoridades del gobierno estatal, Fiscalía General del Estado, Secretaría de Seguridad Públi-

Elena DEL TORO ca y Guardia Nacional.

Sin embargo, dijo que el Legislativo no tiene injerencia ni autoridad sobre esos temas, "únicamente modificación a las leyes". De que una de las solici-

tudes de los internos es que haya visitas porque fueron restringidas por la contingencia sanitaria por el Covid-19, Sánchez consideró que hizo falta más información de parte de las autoridades para concientizar tanto a los presos como a los familiares.

"Buscar una estrategia

para que no fueran las visitas el mismo día como lo hacen regularmente, sino por grupos, con una revisión, sabemos que no hay pruebas viables para detectar este virus, entonces es complicado, pero creo que debido haber habido una mejor estrategia", planteó.

Dejó en claro que los internos tienen los mismos derechos que todas las personas, por tanto se necesita una estrategia diferente para que puedan tener visitas de sus familiares.

URGENTE QUE LA CDHEC INVESTIGUE: FARÍAS

Carlos César Farías Ra-

Es urgente que la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima (CDHEC) realice una investigación profunda para encontrar los motivos que originaron y culminaron con el motín en el Cereso de Colima.

El diputado petista,

mos, exhortó al organismo a realizar una investigación profunda para detectar los motivos que originaron esta expresión violenta.

El Diputado capitalino insistió que la CDHEC tiene que detectar las problemáticas, "a través de un

recorrido o un acercamiento a la vieja infraestructura del Cereso de Colima v podamos detectar cuáles son sus necesidades, de modo de que los Derechos Humanos de las personas puedan ser protegidos en torno a la situación pandémica del Covid-19".

Cae 50% donación de sangre por Covid-19

Hugo VELÁZQUEZ **ROQUE**

La asociación Donadores Compulsivos llamó a la población a donar sangre, al señalar que cayó a nivel nacional 50 por ciento la donación, debido a la contingencia por el Covid-19.

El presidente de la asociación, Sigi Pablo Pineda García, y la directora, Xitlali Castro, anunciaron que en mayo y junio realizarán cuatro fechas de Jornada de Donación de Sangre, para abastecer los bancos de san-

gre del IMSS y la Secretaría de Salud.

Al respecto, indicaron que la entidad está en la misma situación, mientras que la demanda se mantiene y puede generar un problema, por lo que apelaron al altruismo de la población.





El Voluntariado del Poder Judicial

Lamenta profundamente el fallecimiento de la

Sra. Nora González de Moreno

Mamá de

Margarita Moreno González

Presidenta del DIF Estatal

y suegra del Gobernador del Estado José Ignacio Peralta Sánchez

Que la paz y fortaleza de Dios invadan a sus familiares y amigos, deseamos pronta resignación.

Lorena Orozco de Salazar, Presidenta del Voluntariado del

Poder Judicial del Estado de Colima y Bernardo Alfredo Salazar Santana, Magistrado Presidente



El H. Pleno del Supremo Tribunal de Justicia

Lamenta profundamente el fallecimiento de la

Sra. Nora González de Moreno

Mamá de

Margarita Moreno González

Presidenta del DIF Estatal

y suegra del Gobernador del Estado José Ignacio Peralta Sánchez

Deseando que la paz de Dios invada a sus familiares y amigos.

Bernardo Alfredo Salazar Santana Magistrado Presidente



Choque deja tres heridos

Tres lesionados de gravedad dejó como saldo un choque frontal entre dos vehículos, la tarde de ayer, en la carretera Tecomán-Cerro de Ortega, en el tramo conocido como "Las Antenas".

ORDEN PÚBLICO



"Reaparición" de *Juanga*

Circula un video en redes sociales donde "reaparece" Juan Gabriel; dice que tuvo la necesidad de fingir su muerte por la 4T; Guillermo Pous, albacea de Juanga, dice que dicho video no amerita demanda.

ESCENARIO

B6



DIARIODE MANZANILLO MUNICIPIOS

Manzanillo, Colima. Jueves 14 de Mayo de 2020

TECOMÁN Listos, albergues para temporada de huracanes

Juvenal MARTÍNEZ SÁNCHEZ

TECOMÁN.- El director de la Unidad Municipal de Protección Civil (UMPC), José Manuel Gutiérrez Plazola, dio a conocer que ya tienen listos los refugios y albergues temporales para la temporada de lluvias, huracanes y depresiones tropicales, que se inicia mañana 15 de mayo.

Precisó que son 25 refugios disponibles: tres en Cerro de Ortega, nueve en la cabecera municipal, dos en Caleras, así como en Callejones, San Miguel el Ojo de Agua, Chanchopa, El Saucito, Cofradía de Hidalgo, Cofradía de Morelos, Madrid, La Salada, Tecolapa, en las colonias Bayardo y Santa Rosa hay uno en cada una de ellas, en donde se pueden albergar hasta 6 mil 330

Destacó que tienen como prioritarios tres refugios ubicados estratégicamente por las zonas más vulnerables que serán los primeros en habilitarse en caso de ser necesario y son el de la comunidad de Ladislao Moreno, que tiene capacidad para 100 personas y está ubicado en la Telesecundaria.

Asimismo, la escuela primaria Damián Carmona, de Cerro de Ortega, con cupo de 200 personas, y el que se abre en la cabecera municipal en la Escuela Secundaria Prof. Gregorio Torres Quintero, con capacidad para 500 personas, todos atendidos por personal del DIF.

Gutiérrez Plazola agregó que se cuenta con un albergue Covid-19 en las instalaciones del IAETAC, que se habilitará a la par, en donde se busca refugiar a personas con diagnóstico de sospecha y confirmados, quienes de manera voluntaria acudan a solicitar el apovo porque no tengan donde pasar su resguardo domici-

Gutiérrez Plazola abundó que los meses con lluvias más abundantes abarcan de julio a septiembre; "desde abril se tiene una proyección de la temporada para el Pacífico, por parte de la Secretaría de Marina y Conagua, que pronosticó 22 fenómenos para México, entre los que se encuentran cuatro huracanes con categorías 2, 4 y 5.

Mariano Trillo, vocero del Consejo Ciudadano PRO Apoyos para Damnificados del Covid-19 en Manzanillo, informó que músicos, restauranteros y vendedores solicitaron al Gobierno del Estado y Ayuntamiento, el tránsito libre en las playas.

Piden comerciantes uso libre de playas

El objetivo es empezar a reactivar la economía de este importante sector turístico, señaló el vocero Mariano Trillo

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Músicos, restauranteros y vendedores de playa agrupados en el Consejo Ciudadano PRO Apoyos para Damnificados del Covid-19 en Manzanillo, solicitaron al Gobierno del Estado y municipal, tránsito libre en las playas.

Mariano Trillo, vocero de este movimiento, indicó que lo anterior se desprende del consenso logrado al interior y derivado del anuncio que hiciera el Gobierno Federal para ir regresando a las actividades laborales, económicas y sociales de manera gradual.

"Así que de la misma manera, y acorde a las directrices del Gobierno Federal, solicitamos oficialmente al Gobierno del Estado, así como al Ayuntamiento, se programe la vía libre de playas a más tardar el próximo lunes 18 de mayo", señaló.

Lo anterior, con la finalidad de empezar a reactivar la economía de este importante sector turístico, mismo que se vio afectado desde el pasado 15 de marzo, cuando se impuso la emergencia sanitaria a nivel federal.

"Estamos conscientes de que debe ser de manera gradual, pero es algo que se debe dar, así lo demandan estos sectores que han sido los principales afectados por esta contingencia sanitaria".

MINATITLÁN

Destinarán más de 29 mdp para afectados por contingencia

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

MINATITLÁN.- La presidenta municipal de Minatitlán, Lilia Figueroa, anunció que se invertirán más de 29 millones de pesos en la implementación de diversos programas de apoyo orientados a atender a las familias que se han visto más afectadas por la contingencia sanitaria por el Covid-19.

Señaló que esta inversión es posible gracias al esquema de austeridad que desde el inicio de estos difíciles momentos. su administración se manejó para optimizar los recursos, lo que permitió tener un ahorro significati- ria presupuestaria, dado el recorvo para hacer frente a las consecuencias económicas, laborales y sociales, generadas por la contin-

gencia sanitaria por el Covid-19. Lilia Figueroa detalló que se implementarán programas como el apoyo para el pago de gas, energía eléctrica, al sector comercio, e incluso de empleo temporal, para ayudar a las familias a aguantar

La Alcaldesa manifestó que ha sido un año complicado en matete en las participaciones federales de poco más de 6 millones de pesos, aunado a que los recursos del Fondo Minero nunca llegaron.

Sin embargo, dijo que el haber puesto en marcha un plan de austeridad es lo que les está permitiendo atender de alguna manera las afectaciones por esta contingencia de salud.



Foto de Julio González La mañana de ayer, aparecieron peces muertos en la playa de San Pedrito, por lo que la Dirección de Medio Ambiente y Ecología del Ayuntamiento de Manzanillo alertó a la población de no consumirlos.

Advierten no consumir peces que aparecieron en San Pedrito Julio César GONZÁLEZ

RINCÓN

La Dirección de Medio Ambiente y Ecología del Ayuntamiento de Manzanillo alertó a la población sobre el consumo de peces muertos que aparecieron, la mañana de ayer, en la playa de San Pedrito.

Al respecto, la dependencia encabezada por Ezequiel Alejandro Reyes informó que se recibió el reporte de la presencia de peces muertos en San Pedrito, por lo que se acudió al lugar, constatando el

Dijo desconocer las causas que pudieron generar esta mortandad, pero alertó a la población para evitar su consumo.

"Se le pide a la población a evitar su consumo al desconocer si la mortandad se originó producto del fuerte oleaje, conductas propias de la especie o por efecto de la marea roja que se puede producir en esta temporada del año", señaló la dependencia.

Mencionó además que se detectó en la zona una coloración característica de marea roja, razón por la cual se hace este llamado a no colectar con fines de consumo los peces.

Inconformes, autoridades auxiliares por reducción de salario

Juvenal MARTÍNEZ SÁNCHEZ

TECOMÁN.- El acuerdo de reducción de salarios que aprobaron en el Ayuntamiento alcanzó a los presidentes de Juntas Municipales y comisarios, quienes se mostraron descontentos y retaron a los Regidores para que todos se descuenten el 100 por ciento de su salario.

Él presidente de la Junta de Cerro de Ortega, Miguel Vázquez Espíritu, aseguró que debido a esta medida, algunos de sus compañeros están pensando incluso en renunciar, ya que no es mucho lo que gana una autoridad auxiliar y, además, pagan de su salario conceptos de apoyo al pueblo.

Agregó que están viendo la manera de sumarse a esa situación y dejar el cargo, "creo que no es tanto por la reducción del sueldo porque yo lo que gano por quincena también se usa para ayudar a la gente".

Por ello, propuso que los Regidores y el mismo alcalde Elías Lozano se reduzcan el 100 por ciento del salario y lo traduzcan en ayuda para la gente, si realmente quieren ayudar, que sea el 100 por ciento y le entramos también nosotros, pero no es posible que yo gane como autoridad auxiliar 5 mil 300 y un regidor 80 mil pesos al mes".

Denunció además que otro de los anuncios que la autoridad municipal hizo fue que ya no contarán con el beneficio del IMSS.



Foto de Julio González

Desde hace 2 meses, habitantes de Campos padecen de la fuga de aguas negras sin que la CAP-DAM atienda el llamado, denunció el delegado David Díaz Valdés.

EN CAMPOS

Más de 2 meses que CAPDAM no atiende fuga de aguas negras

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Habitantes de Campos denunciaron que desde hace 2 meses padecen de fuga de aguas negras, sin que la Comisión de Agua Potable, Drenaje y Alcantarillado (CAP-DAM) atienda el llamado.

Así lo señaló el delegado de esta comunidad, David Díaz Valdez, quien lamentó la omisión del director del organismo operador,

Aseguró que la queja se presentó por las líneas de atención que ha proporcionado la misma ĈAPDAM, sin embargo, a 2 meses no han acudido a atender el llama-

"Es omisión e indolencia por parte de CAPDAM, 2 meses tenemos en Campos padeciendo los malos olores por las calles, en las viviendas, con todo y el riesgo que representa para salud de las personas", expresó.

Indicó que ahora que ha iniciado la temporada de calor, al evaporarse las aguas negras se genera una pestilencia que afecta a la población.

Apuntó que las autoridades municipales han indicado que las denuncias no se hacen a través de medios de comunicación ni redes sociales y que para ello existen las vías oficiales, "pero de qué sirve si no atienden".



NACIONAL

Presentan plan para regreso a la nueva normalidad

CIUDAD DE MÉXICO.-La Secretaria de Economía de México, Graciela Márquez Colín, informó ayer que el plan de regreso a la nueva normalidad tendrá tres etapas y será gradual y ordena-

"La Jornada de Sana Distancia nos ha traído un control, un aplanamiento de la curva, pero también es cierto que tenemos que empezar a prepararnos y pensar en cómo nos vamos a adaptarnos a la nueva normalidad",

Según la funcionaria, la primera etapa del plan iniciará el 18 de mayo en los llamados municipios de la esperanza, unos 269 en 15 estados del país, que no han registrado contagios, al igual que sus zonas aledañas y en donde se estarían aplicando en los próximos días cercos sanitarios y jornadas de salud para protegerlos.

La segunda fase iniciará del 18 al 31 de mayo. "Nos vamos a preparar los trabajadores, las empresas, las familias, para este reinicio".

Según Márquez Colín, las actividades que realicen sectores, como la construcción, la minería y la fabricación de equipos de transporte, serán consideradas esenciales y estarán sujetas a estrictos protocolos de salud, entre ellos la capacitación del personal para la seguridad en el ambiente laboral, la instalación de filtros de ingreso y una readecuación de espacios y procesos productivos a la nueva

La tercera etapa comenzará a partir del 1 de junio bajo un sistema de semáforo por regiones, el cual constará de cuatro colores: rojo, naranja, amarillo y verde.

Igualmente tendrá cinco categorías: medidas de salud pública, actividades laborales, espacios públicos abiertos y cerrados, personas vulnerables y actividades educativas.

La Secretaria señaló que aun cuando el semáforo esté en rojo se permitirán las actividades laborales en los sectores de la construcción, minería y la fabricación de transporte.

Cuando marque el color naranja, dijo, se podrían sumar otras actividades esenciales y no esenciales sin restricción, aunque estas últimas a un nivel reducido, mientras que las personas vulnerables, aquellas con enfermedades crónicas, se podrán incorporar a las actividades laborales pero con un

En el amarillo ya podrán operar todas las actividades consideradas esenciales y no esenciales sin restricción. En los espacios públicos abiertos habrá menos restricciones y mayores para los lugares cerrados, como cines, teatros, iglesias y museos.

"Cuando el semáforo esté en verde ya no habrá restricciones y los espacios públicos estarán operando plenamente, mientras que el cuidado de las personas vulnerables será un cuidado de control".

En esta etapa también se reactivarán las actividades escolares, dijo la Secretaria. aunque insistió que, en todo momento, se continuarán con las medidas de control sanitario.

AMLO: "NO VAMOS A PELEARNOS"

"No vamos en esta etapa a variar, es decir, no van a aplicarse medidas coercitivas, nada por la fuerza, todo por la razón y el derecho, este plan es de aplicación volun-taria", señaló el presidente Andrés Manuel López Obrador tras la presentación del programa que, según explicó, será gradual para garantizar la salud de los mexicanos.

El Mandatario admitió

que podrían darse algunas discrepancias en la aplicación del plan aun cuando fue consuensado en lo general. "No vamos a pelearnos, no vamos a dividirnos, no vamos a apostar a la separación".

López Obrador presentó su plan de reincorporación progresiva de las actividades justo cuando México se encuentra en el punto máximo de contagio por el Covid-19, aunque las autoridades han asegurado que hay zonas del país donde comienza a reportarse un descenso en el nú-

mero de casos. El Diario Oficial de la Federación (DOF) informó que ayer por la mañana publicó por error una versión preliminar del Acuerdo del Consejo de Salubridad General, donde se detalla el proceso para regresar a la nueva normalidad y cómo se retomarán las actividades de la vida pública tras la contingencia por el Covid-19.

En la página de Twitter del DOF se explicó que al publicar la versión en internet "se incluyeron imágenes incorrectas, por lo que algunos usuarios al consultar la edición y confrontarla con las imágenes de las páginas del DOF también publicadas, se percataron de que observa-

Consejo de Salubridad, ad-

vertimos que no es posible

reabrir más actividades eco-

nómicas hasta que el descen-

so en el nivel de contagios lo

permita y se den los proto-

colos sanitarios para hacerlo con seguridad. Sería delicado

e irresponsable", sostuvieron.

ban diferencias"



Con esta fotografía de un astronauta de la Estación Espacial Internacional, la NASA muestra del territorio mexicano algunos de los volcanes, así como las distintas zonas climáticas que hay. Para ubicarnos, colocó algunos puntos de referencia como Colima, el Pico de Orizaba, la Ciudad de México y el Popocatépetl.

México supera 4 mil muertos por Covid-19

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-México acumuló ayer 4 mil 220 muertes por Covid-19, 294 decesos más que el día anterior, así como 40 mil 186 casos de contagios confirmados de coronavirus, mil 862 casos más que el martes.

Así lo informó ayer José Luis Alomía, director general de Epidemiología. Hasta el martes, la Secretaría de Salud había confirmado más de 38 mil contagios, 3 mil 926 muertos y 8 mil 817 casos activos por coronavirus en México.

Destacó que desde el inicio de la pandemia en el país, se han estudiado a 148 mil 497 personas, de ellas 83 mil 455 obtuvieron resultados negativos.

Por otra parte, el Institute for Health Metrics and Evaluation, de la Universidad de Washington, estimó que en México habrá alrededor de 6 mil 859 muertos por Covid-19 para agosto, si bien subraya que la falta de acciones para incrementar el número de pruebas podría empeorar la situación.

En su proyección, difundida el martes, el IHME prevé que en el peor de los escenarios, habría en México hasta 16 mil 795 decesos para agosto.

Además, incluye una lista de estados y la capital con sus respectivos estimados: Ciudad de México (3 mil 414); Baja California (mil 171); Tabasco (660); Estado de México (544); Quintana Roo (465); Puebla (312) y Sinaloa (292).

GOBERNADORES PANISTAS RECHAZAN REINICIAR ACTIVIDADES

Saliendo al cruce del anuncio del Gobierno Federal de reinicio de actividades, los Gobernadores del PAN expresando que no reabrirán la economía hasta que los contagios de coronavirus hayan

En una serie de tuits desde la cuenta de la Asociación

BREVES

El presidente de la Junta de Coordinación Política del enado de la República cardo Monreal Ávila, anunció que para la segunda quincena de junio podrían citar a un periodo extraordinario para avanzar varias reformas propuestas a raíz del Covid-19.

PERIODO

COMISIÓN

"El Congreso no puede

estar dormido, ni puede ser aislado, no vamos a hacer lo

que el Presidente: esconderse en Palacio Nacional, sin con-

tacto con la gente y la realidad", reclamó el coordinador de los diputados del PAN,

Juan Carlos Romero Hicks, al proponer una comisión especial del Congreso que dé

seguimiento a la emergencia

por la pandemia de Covid-19.

El coordinador nacional

de Movimiento Ciudadano,

Clemente Castañeda Hoe-

flich, adelantó que el próxi-

mo 25 de mayo enviará su

propuesta de Ley de Ingreso

Mínimo Vital en Situaciones

Especiales al presidente An-

drés Manuel López Obrador,

para que la conozca y la ana-

lice para enfrentar los efectos

económicos de la pandemia

El diputado panista, Jai-

me Ramírez, rechazó el plan

de reactivación de las activi-

dades que están suspendidas

para evitar la propagación

de coronavirus, y alertó que hacerlo sin conocer la dimen-

sión real del problema podría empalmar un rebrote de Co-

vid-19 y una ola de influenza, ambas en septiembre.

DOBLE RIESGO

de Covid-19.

PROPUESTA

de Gobernadores de Acción Nacional, los Mandatarios afirmaron que reabrirán sus estados siguiendo los consejos sanitarios de expertos y teniendo en cuenta las condiciones sanitarias locales.

(Baja California Sur), Javier

Rosas Aispuro (Durango), Diego Sinhue (Guanajuato), Francisco Domínguez (Queretaro), Carlos Joaquín González (Quintana Roo), Francisco García Cabeza de Vaca (Tamaulipas) y Mauricio Vila



MUERE PADRE DE ALITO

Emigdio Moreno Cossío, padre de Alejandro Moreno Cárdenas, presidente nacional del PRI, murió ayer por la tarde.

Rechaza IMSS ventiladores que le había comprado al hijo de Bartlett

CIUDAD DE MÉXICO.-El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) rechazó 20 ventiladores que vendió León Manuel Bartlett, hijo de Manuel Bartlett, director de la CFE, a través de la empresa Cyber Robotics Solutions.

À través de un comunicado, el IMSS señaló que derivado de la revisión técnica de los equipos, "se determinó que no reúnen los requerimientos y características técnicas-funcionales acordadas en el contrato".

El Instituto refirió que el pasado 8 de mayo se levantó el acta administrativa para la devolución de estos equipos, que ya fueron entregados al proveedor. "Al momento no se ha erogado ningún recurso por este contrato", añadió.

El pasado 8 de mayo el órgano de Operación Administrativa Desconcentrada

EL UNIVERSAL Estatal en Hidalgo y luego de una revisión física, detectó que, además, los ventiladores no contaban con pantalla táctil; es decir, no cumplían con los requerimientos funcionales acordados en un

> El pasado 17 de abril la empresa Cyber Robotics Solutions, propiedad de León Manuel Bartlett Álvarez, obtuvo un contrato por 31 millones de pesos por 20 ventiladores respiratorios por medio de la adjudicación directa. En estos valores cada

equipo fue vendido en un millón 550 mil pesos, que es el segundo precio más alto desde que fue declarada la Emergencia Sanitaria.

El IMSS reafirmó su compromiso con la transparencia en cada uno de sus procesos de adquisición y aseguró que "por ningún modo dará pie a actos de corrupción".

ABREN INVESTIGACION

Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, titular de la Seción de los 20 ventiladores en el IMSS en Hidalgo.

Detalló que se cuentan con al menos siete líneas de investigación abiertas y más de una docena de carpetas de investigación contra funcionarios públicos y particu-

Los ventiladores se compraron a León Bartlett, hijo de Manuel Bartlett, titular







Facultad de Trabajo Social

Licenciatura en

Trabajo Social





DESESTIMADO La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación desestimó el reclamo de los gobiernos de Chihuahua y San Luis Potosí contra la decisión del Gobierno Federal de controlar los recursos del fondo minero.

3cretaría de la Función Pública (SFP), anunció ayer por la tarde el avance de los procedimientos administrativos sancionadores por presuntas irregularidades observadas en la adquisi-



INTERNACIONAL

Advierten a Trump sobre reapertura de escuelas

EL UNIVERSAL

WASHINGTON, E.U.- El presidente estadounidense Donald Trump dijo que estaba "sorprendido" por la advertencia del doctor Anthony Fauci, principal epidemiólogo que asesora al Gobierno Federal, sobre la reapertura de las escuelas durante la pandemia de coronavirus y señaló que "no es una respuesta aceptable", informó ABC News.

Fauci declaró el martes Estados Unidos debe ser cauteloso sobre la apertura de los colegios y no debe ser "arrogante" sobre el efecto del virus en los niños.

El epidemiólogo compareció de forma virtual ante el Senado sobre la crisis sanitaria y advirtió que un desconfinamiento apresurado puede tener consecuencias serias y provocar "muertes y sufrimientos que son evitables".

Trump, afirmó: "Tenemos que abrir las escuelas, tenemos que abrir nuestro país".

"Ahora queremos hacerlo de manera segura, pero también queremos hacerlo

El economista en jefe de

la ONU, Elliott Harris, dijo

ayer en una conferencia de

prensa donde presentó el

ciento para 2020.

lo más rápido posible, no podemos seguir así (...) Ya estás teniendo problemas en las calles, no puedes hacer esto. Debemos abrirlo", dijo.

INVIERNO MÁS **OSCURO**

Estados Unidos enfrentará este año el "invierno más oscuro de la historia moderna" a menos que las autoridades actúen decididamente para impedir un rebrote del coronavirus, asegura un médico que dice haber sido despedido tras advertir

informe que el panorama

económico global "ha cam-

biado drásticamente" desde

entonces, en momentos en

que el número de muertos

al gobierno del presidente Donald Trump, que se preparase para la pandemia.

El doctor Rick Bright, experto en inmunología, hizo su predicción en un testimonio preparado para su comparecencia ante la Comisión de Energía y Comercio de la Cámara de Representantes.

Se prevé que algunos aspectos de su queja sobre la forma como el gobierno manejó la crisis en un principio sean respaldados por el testimonio de un ejecutivo de una compañía que fabrica mascarillas.

debido a la pandemia as-

ciende a casi 300 mil, se-

gún las cifras oficiales reco-

piladas por la Universidad

Johns Hopkins.



Foto Internet

VACUNA

Estados Unidos recibiría primero que otro país la vacuna contra la Covid-19 de la farmacéutica francesa Sanofi si ésta es desarrollada con éxito, dijo ayer el presidente ejecutivo de la compañía, Paul Hudson.

Gracias mamá

Prevé ONU caída de la economía mundial en 3.2%

WASHINGTON, E.U.-Naciones Unidas pronostica que la economía mundial se contraerá 3.2 por ciento este año debido a la crisis del coronavirus, la caída más aguda desde la Gran Depresión en la década de 1930.

En un reporte titulado "Situación y Perspectivas de la Economía Mundial", la ONU vaticinó que la producción económica mundial caerá en casi 8.5 billones de dólares los próximos 2 años, anulando casi todos los avances logrados en los últimos 4, según información de Milenio.

Apenas en enero, la ONU había pronosticado un crecimiento de 2.5 por

CONTRATOS

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), dependiente de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), confirmó que está investigando los contratos que realizó la administración anterior en el sector Salud y se han presentado algunas denuncias ante la Fiscalía General de la República (FGR).

De acuerdo con los informes de la UIF, se han encontrado a farmacéuticas que recibieron pagos por el Gobierno mexicano por 83 mil millones pesos y que representan pérdidas fiscales por 416 millones de pesos, lo cual parece que es un esquema de defraudación fiscal.

T-MEC

Sin importar el confinamiento que ha provocado la pandemia de Covid-19 en norteamérica, el Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) entrará en vigor el próximo primero de julio tal y como se tenía planeado, dijo Graciela Márquez, titular de la Secretaría de Economía.

CUARENTENA

El gobierno chileno admitió tácitamente ayer el fracaso de su estrategia de "cuarentenas dinámicas" que aplicaba selectivamente para controlar la expansión de la plaga del Covid-19.

Por lo anterior, dispuso que desde las 10 de la noche del próximo viernes 15, la totalidad de Área Metropolitana de Santiago y otras seis comunas (municipios) aledañas entrarán en una cuarentena estricta que afectará a 8 millones de personas por un periodo no especificado.

ACUSACIÓN

La Policía Federal de Estados Unidos emitió ayer una advertencia oficial para avisar a los científicos estadounidenses que trabajan en una vacuna y tratamientos para combatir el nuevo coronavirus, sobre iniciativas de China para intentar robar sus investigaciones.







Alcatel 3C 5006G \$2,699



Xiaomi Redmi 8A (M1908C3KH) \$3,289



Nokia 4.2 (TA-1149) \$3,349



\$4,889



Samsung A205 \$5,299



Huawei Y9s (STK-LX3S) \$6,599

Tienda en Línea

telcel.com/tienda



ACTIVA DESDE \$50 Y OBTÉN BENEFICIOS ALTRIPLE

MB, MINUTOS, SMS y WhatsApp en México, EU. y Canadá

Telcel la mejor Red con la mayor cobertura



Visita

también:





COLIMA AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580

TEL. 316.18.00 AV. SANFERNANDONO. 198-D TEL. 330.78.73

www.diariodecolima.com

Por Robi

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com



SENTRA EXCLUSIVE 2013, T.A., A.A., piel, quemacocos, color blanco. Cel.312-106-00-48

y camionetas



Zentralia, Hospital Universitario, venta de casas. terrenos. lugares exclusivos. 314-02-04.

VENDO 2 casas bien terminadas, Comala, 400m2 y Remudadero, 600m2. Informes 312-319-

VENDO casa 3 recámaras, Nicanor Chávez 440, colonia Loma Bonita, Villa de Álvarez. Cel.312-199-





DEPARTAMENTO amueblado, \$1500.00 Internet, Telecable,

todos servicios incluidos. Cel.312-127-45-60; Tel.307-06-55 RENTA departamento

amueblado, cocina, luz, gas, agua, internet, Megacable. Cel.312-132-18-27, Cel.312-<u>138-96</u>-11.

SE RENTA departamento amueblado, dos recámaras, una alcoba, sala comedor, cocina, patio de servicio, baño y medio. Cel.312-132-83-30.



BARATOS últimos lotes 10x30 \$150,000. Escriturados, agua, luz. Aprovecha. Cel:312-109-66-99



5

4

1

frijolito

I QUÉ DÍA DE ¿ COMO TE FUE CON TU TRABAJO EN GOBIERNO?







EDICTO:

- Se publica lo siguiente: --El que suscribe SERGIO GODÍNEZ NÚÑEZ, mexicano por nacimiento, mayor de edad, con domicílio para oir y recibir notificaciones en la calle Manuel Sánchez Silva número 324, Fraccionamiento Lindavista, en la ciudad de Villa de Álvarez, Colima, en mi carácter de copropietario de una acción de propiedad equivalente al 1.26% uno punto veintiséis por ciento de la Parcela 196 Z-1 P1/1 ciento noventa y seis, letra "Z", guión, uno, letra "P", uno, diagonal, uno, del Ejido Suchitlán, municipio de Comala, Colima, con una superficie de 7-22-69.56 has., siete hectáreas, veintidos áreas, con sesenta y nueve punto cincuenta y seis centiáreas, al cual le corresponde clave catastral 03-03-01-000-196-000, cero, tres, guión, cero tres, guión, cero, uno, guión, cero, cero, cero, guión, ciento noventa y seis, guión, cero, cero, cero.

Lo cual acredito a través de la escritura pública número 13,868, trece mil ochocientos sesenta y ocho, celebrada en esta ciudad de Colima, Colima, el día 30 treinta de Junio del 2010 dos mil diez, ante la fe del Licenciado Rafael Verduzco Curiel, Titular de la Notaria Pública número 13 de esta demarcación, misma que fue inscrita en el registro Público de la Propiedad y del Comercio del Estado bajo el folio real número 247547-1 doscientos cuarenta y siete mil quinientos cuarenta y siete, guión, uno, el día 29 veintinueve de Julio del 2010 dos mil diez.

Les notifico a mis copropietarios que a la fecha estoy por cerrar una negociación de compraventa respecto de mi Acción de Propiedad respecto del inmueble que se describe a detalle en supralineas, la cual equivale a una superficie de 910.59 M2 NOVECIENTOS DIEZ METROS CINCUENTA Y NUEVE CENTÍMETROS CUADRADOS. Por lo que el suscrito publico el presente edicto para que si alguien desea ejercer el derecho de preferencia correspondiente lo haga dentro del tiempo establecido por la Ley.



Para publicarse en el Periódico Diario de Colima por dos ocasiones de 10 en 10 días Responsable de publicación: Huitzilin Margarita Salazar Adame

CARNICERÍA solicita recepcionista. Informes Manuel Gallardo Zamora 66, Colima

CARNICERÍA El Torito burócratas solicita carnicero, con experiencia, sueldo atractivo y seguro social. Inf. a los números: 307-14-50, 313-00-20. Inf. de 7:00- 3:00pm

EMPRESA en expansión solicita auxiliares en crédito y cobranza, sexo masculino, experiencia comprobable. \$2.500 semanal, IMSS, viáticos,

vehículo, gasolina y hotel. Informes Lic. Juan Pablo. Cel.312-243-98-38.

MANTENIMIENTO Residencial requisitos: tiempo completo, experiencia de 3 años o más en mantenimiento de casas, plomería, electricidad, carpintería, pintura, albañilería, limpieza y jardinería. Disponibilidad de horario (puntualidad y asistencia). Buena presentación y actitud. Ofrecemos: Prestaciones de ley, salario \$8,500-\$9.000. Pesos quincenales. Interesados: Enviar solicitud de empleo vía WhatsApp al número 871-391-36-26. Para agendar cita para entrevista

SE SOLICITA herrero y aluminero, con experiencia, para Coquimatlán. Cel.312-150-51-17.

SOLICITO ayudante carpintería. Cel:312-101-43-29.

SOLICITO chofer responsable para seguro CNOP, documentos vigentes. Cel.312-137-54-84

SOLICITO TÉCNICO MECÁNICO AUTOMOTRIZ. REQUISITOS: CUENTE CONHERRAMIENTAPROPIA, BÁSICA, BUENA PRESENTACIÓN, EXPERIENCIA LABORAL. OFRECEMOS PRESTACIONES DE LEY. INFORMES CEL.312-105-73-11.

TAQUERÍA WALLE SOLICITA TORTEADORA, \$1,700 SEMANALES. INFORMES CEL.312-145-47-

DE ANUNCIOS EN MANZANILLO

© 312-300-61-46

Recibimos su anuncio por correo

vendedorl@pucoma.com gventas@pucoma.com





TENCIÓN impermeabilizamos, pintamos, tirol, vitropiso, albañilería. Presupuestos. Cel:312-302-81-33.

SERVICIOS rápidos de plomería instalaciones, reparaciones de gas LP. Cel:312-171-36-33. Puntualidadeficiencia.

mascotas



BECERRO Suizbu \$15,000. Semental, muy fino, carne, leche, genética. Cel:312-193-

mascotas



BAZAR, compro todo tipo de muebles y más. Cel:312-211-50-23. DINERO rápido, préstamos por casas o terrenos, mínimos requisitos. Cel.312-128-90-90.

LIBROS psicología, frigobar, radio Motorola, palo Iluvia, varias cosas. Cel.312-145-13-99.

TE PRESTAMOS menos de 24 horas, jubilados ISSSTE, jubilados estado Colima, jubilados C.F.E., jubilados H. Ayuntamientos del estado de Colima, empleados públicos y privados, desde \$2,000 hasta \$150,000. Cel.312-595-80-

DIARIO DE COLIMA

SUSCRIPCIONES **QUEJAS Y SUGERENCIAS**

Teléfonos

316-18-00 ext 171 y 161

5 9 1 6 2 3 8 4 6 5 2 8 1 9 7 3 4 3 8 9

CONTRATACIO

DE ANUNCIOS EN TECOMÁN

RECIBIMOS SU ANUNCIO POR CORREO

VENDEDOR1@PUCOMA.COM · GVENTAS@PUCOMA.COM

6

5

3

5

3

1

312-300-61-46

8

7

6

6

2

La solución se publicará mañana en esta sección. INSTRUCCIONES:

El objetivo es rellenar una cuadrícula de 9x9 celdas, dividida en subcuadrículas de 3x3 con las cifras del 1 al 9 partiendo de algunos números ya dispuestos en algunas de las celdas.

No se debe repetir ninguna cifra en una misma fila, columna o subcuadrícula.

8 2 9 4 1 5 7 6 3

-	,	1	6	0	2	2	5	1	8	
	/					_		-	0	
solución de la edición de ayer	1	5	3	6	8	7	9	2	4	
	4	9	7	2		8	1	3	5	
	5	1	8	7	3	9	6	4	2	
	3	6	2	1	5	4	8	7		
	2	8	1	5	4	6			7	
	6	7	5	3		2	4	8	1	
	9	3	4	8	7	1	2	5	6	8





Extraer Células **Tejidos** Prueba Punción Examen Muestra Ecografía Médico Cortes Zona Buscar Riesgos Infección

Sangrado

HORÓSCOPOS



atención. Esto podría ayudarte a cambiar la imagen tan negativa que tienes de ti. Tienes cierto tipo de energía y magnetismo en ti, ¡y ya era hora de que alguien los notase!



por todos tus esfuerzos. Pero en tu vida amorosa, tienes que admitir que nunca puedes tener la seguridad de la cantidad o calidad de los frutos de tu esfuerzo.



Si has estado sintiendo un poco de enfermedade, la configuración planetaria de hoy te hará sentir mucho mejor. En pocos días tendrás fuerza para continuar con los proyectos que tal vez comenzaste el mes pasado



24 OCT-22 NOV

Probablemente sabes que no alcanzarás la libertad de un solo golpe, sino poco a poco, a medida que avances por la vida. Tal vez has estado sintiendo como si no tuvieses



¡Hoy es otro día apasionado de una serie de días apasionantes! Por lo general, eres una persona bastante reservada en lo que a sentimientos se refiere. Expresarás mucho más tus emociones durante los próximos



Durante el día puedes tener la sensación de que algo ha cambiado en la forma de relacionarte con los demás. Será como si la gente estuviese más segura de sí misma, más abierta, más expresiva.



extraño, tratar de llegar a conocerle, porque esa persona podría ser un reflejo de una parte de ti. Esa persona te ayudará a darte cuenta de la mucha innovación y modernidad que de verdad tienes

Si a menudo ayudas a los necesitados, o si

Si hoy te encuentras con alguien un poco



¡Por fin puedes relajarte un poco! Eso es lo que podrías pensar teniendo en cuenta la energía celestial de hoy. El momento es perfecto para prepararte para los desafios CAPAICORNO que hasta ahora eran sólo ansiedades



ayudar a la gente es parte de tu profesión, el día ayudará a sacar ciertas ideas a la luz. Necesitas dedicar tiempo regularmente a cuidar de ti.



Te interesa lograr una mejor comprensión de ti y de tus reacciones ante el mundo que te rodea. Pues bien, hoy debes tomarte tiempo para mirar más allá de tus éxitos y fracasos, sobre todo en lo que se refiere a tu vida familiar.



Te ves bien y sientes mucha pasión. ¡Si simplemente tus pasiones pudiesen ser correspondidas! A pesar de que puede que no haya alguien especial en tu vida en este momento, esa no es razón para que no te



¡Este es un día perfecto para enamorarse! Puedes esperar que suceda cualquier cosa hoy. Incluso puedes conocer a alguien que esté dispuesto a amarte, apoyarte y escucharte cuando más lo necesites.



ORDENPÚBLICO



FEMINICIDA

Israel, de 22 años de edad, fue detenido por agentes de investigación de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, al dar cumplimiento a una orden de aprehen-. sión entregada por un juez, tras el feminicidio de una niña de 4 años.

PUEBLA Y JALISCO

Suman 26 decesos por alcohol adulterado

EL UNIVERSAL

PUEBLA. PUE.- Mientras las autoridades municipales de Chiconcuautla, ubicado en la Sierra norte de Puebla, confirmaron que se elevó a 20 el número de personas fallecidas por consumir "refino", un alcohol adulterado, en Jalisco se informó sobre seis defunciones, también por tomar la sustancia en malas condiciones, en Ajijic.

En Puebla, el alcalde Artemio Hernández Garrido informó que suman 20 las víctimas en la cabecera municipal y en distintas comunidades, las cuales consumieron la bebida

Ante el decreto de "Ley

Seca" por la pandemia de

Covid-19, en el municipio

Acanceh, 11 personas resul-

taron intoxicadas por to-

mar alcohol adulterado, de

las cuales siete fallecieron

y cuatro aún se encuentran

Estado abrió una investi-

La Fiscalía General del

internadas.

durante el fin de semana.

En entrevista, explicó que además hay seis personas que fueron hospitalizadas por tener los síntomas de intoxicación; todas son reportadas como estables.

Autoridades estatales se han limitado a informar que se investiga a los responsables de distribuir el alcohol adulterado y declararon que habrá castigo.

En Jalisco, la Secretaría de Salud estatal estudia seis defunciones por presunta intoxicación con alcohol adulterado en Ajijic, municipio de Chapala; además, dos personas están hospitalizadas.

gación para determinar los

presuntos responsables de

pruebas químicas para de-

terminar qué componen-

tes tenía ese licor y ubicar

quién o quiénes lo vendie-

ron a las personas que lo

bebieron en un taller de esa

localizaron armamento de

grueso calibre, cartuchos,

siete vehículos y dos gra-

nadas, en los alrededores

de Cucurpe y Magdalena,

donde, junto a elementos

municipales y del Ejército,

realizan operativos.

También se esperan

los hechos.

comunidad.



Una Ford Ranger negra y un Nissan March blanco chocaron de frente, ayer por la tarde, en la carretera Tecomán-Cerro de Ortega, en el tramo conocido como "Las Antenas".

TECOMÁN

Chocan de frente dos vehículos rumbo a Cerro de Ortega

Tres personas resultaron lesionadas

Sergio URIBE ALVARADO

TECOMÁN.- Tres lesionados de gravedad dejó como saldo un choque frontal entre dos vehículos, la tarde de ayer, en la carretera Tecomán-Cerro de Ortega, en el tramo conocido como "Las Antenas".

De acuerdo a información extraoficial, el accidente ocurrió alrededor de las 5 de la tarde, en el que se vieron involucrados un Nissan March blanco, placas del estado, en el que viajaba el conductor, el cual fue chocado por una camioneta Ford Ranger negra, placas de Guerrero, con dos personas a bordo.

Paramédicos de la Cruz Roja, con apoyo de elementos de la Unidad Municipal de Protección Civil, auxiliaron a los lesionados, que presentaron golpes de gravedad en diferentes partes del cuerpo.

Los trasladaron de emergencia a diferentes clínicas, para su atención

La Guardia Nacional División Caminos se hizo cargo del accidente, para deslindar responsabilidades.

UdeC ante COVID-19

https://portal.ucol.mx/covid-19/

VILLA DE ÁLVAREZ

Detienen a dos sujetos en auto robado

En el cruce de las avenidas Lapislázuli y Niños Héroes, en la colonia Puerta de Hierro

> Sergio URIBE **ALVARADO**

VILLA DE ÁLVAREZ.-Agentes de la Policía Municipal de Villa de Álvarez detuvieron, la mañana de ayer, a dos sujetos a bordo de un vehículo robado. cuando circulaban en el cruce de las avenidas Lapislázuli y Niños Héroes, en la colonia Puerta de Hierro, de ese municipio.

De acuerdo a reportes extraoficiales, el vehículo asegurado es un Nissan Tsuru gris, placas del estado.

Alrededor de las 11:30 de la mañana, los agentes le marcaron el alto al conductor del vehículo, quien viajaba con un acompañante.

Al consultar en la base de datos descubrieron que la unidad contaba con reporte de robo, por lo cual quedó a disposición del agente del Ministerio Público, para los trámites legales que correspondan.

Reportan al menos dos enfrentamientos en Sonora

INVESTIGAN MUERTE

DE SIETE EN YUCATÁN

EL UNIVERSAL tatal de Seguridad Pública

HERMOSILLO, SON.- Al menos dos enfrentamientos armados se registraron la madrugada y mañana de ayer, en el municipio de Magdalena de Kino, Sonora.

Se presume que la priva-ción ilegal de un hijo de uno de los líderes del crimen organizado desató una guerra entre grupos rivales.

En redes sociales han circulado videos donde se escuchan cientos de detonaciones de armas de alto

La primera balacera habría comenzado alrededor de las 2:15 de la madrugada en la zona de El Polvorín, que es el barrio localizado al oriente de Magdalena de

Más tarde, a las 5:50 aproximadamente, reiniciaron los enfrentamientos entre el monte y la carretera.

En un reporte de la Secretaría de Seguridad Pública en Sonora, se informó que agentes de la Policía Es-

> **ESTADO DE MÉXICO**

Ejecutan a

dos empleados

de transporte

en Chalco

Dos hombres que se encon-

traban en las instalaciones

de una empresa de transpor-

te en Chalco fueron asesina-

dos la tarde de ayer, por dos

sujetos que les dispararon, informaron fuentes policia-

Los hechos se registraron en el inmueble localizado en la calle Matamoros, en el primer cuadro de la ciudad, al que llegaron dos individuos armados y dispararon contra dos empleados de la Ruta 32.

ASESINAN A MUJER

Una mujer de entre 30 y 35 años fue asesinada a bala-

zos en la colonia Presidentes

del municipio mexiquense

Chicoloapan, aparentemente por un hombre con el que se encontraba en el interior

de un vehículo, según repor-

gar en el que fue encontrado

sobre la banqueta el cadáver

Los hechos ocurrieron ayer en la avenida Juárez, lu-

tes policiales.

de la víctima.

CHALCO,

EL UNIVERSAL

EDOMEX.-

Atrapa Policía Estatal a sujeto con arma y droga

También a otro por abuso sexual y a cinco narcomenudistas

> Sergio URIBE **ALVARADO**

Durante operativos realizados en las últimas horas, agentes de la Policía Estatal detuvieron a un individuo en posesión de una arma de fuego y varios envoltorios con droga.

También detuvieron en flagrancia a un sujeto acusado del delito de abuso sexual.

De igual forma, durante los recorridos por los diferentes municipios capturaron a cinco narcomenudistas en posesión de varios envoltorios con droga.

Asesinan a balazos a líder cañero en Veracruz

VERACRUZ, VER.- Un líder cañero regional y su chofer fueron asesinados a tiros durante una emboscada ocurrida en la zona montañosa central de Veracruz.

Una de las víctimas fue identificada como Alejandro Huerta Barreto, actual secretario general de la Confederación Nacional de Propietarios Rurales (CNPR) del ingenio Cen-

EL UNIVERSAL tral Motzorongo en Tezonapa.

> Los informes policiales dieron cuenta que los hechos sucedieron en la carretera estatal Laguna Chica-Tezonapa. Aunque el dirigente cañero fue auxiliado por automovilistas y trasladado hasta el Hospital Integral de Tezonapa, falleció al ingresar a terapia intensiva; mientras que su acompañante quedó muerto en el interior del vehículo.





LOCALIZADAS

Guadalupe Monserrat y Yohana Yatziri, ambas de 16 años de edad, ya fueron localizadas, por lo que Protocolo Estatal Alerta Alba agradece el apoyo de los medios de comunicación y la colaboración de la sociedad mediante llamadas a las líneas 089 y 911.

Visítanos

80 **UdeC**_{ante} elCOVID-19 10 formas de reducir el estrés ante la pandemia por Covid-19



y mantente informado







Además...

plataformas y recursos digitales











Pérdidas por casi 10 mil pesos en Colegio de Árbitros de Colima

Cada fin de semana brindan el servicio a cinco categorías de futbol en la capital del estado y Coquimatlán: Sergio Rojas Beltrán

Francisco ESPÍRITU los colegiados.

Pérdidas semanales por casi 10 mil pesos ha tenido el Colegio de Árbitros de Colima, tras la Emergencia Sanitaria por el Covid-19, sin embargo, donde más les afecta es en lo deportivo porque cada semana había actividad.

Así lo expuso a **Diario de Colima** el presidente de dicho Colegio, Sergio Rojas Beltrán, quien apenas tiene un año como dirigente de esta agrupación. Además, comentó que está la contingencia sanitaria, la cual es una medida necesaria para el cuidado de la salud y de la sociedad.

Reconoció que la suspensión de la actividad futbolera no les afecta tanto en lo económico, aunque sí es de ayuda para complementar algunos gastos extras.

Por semana los hombres de negro vienen ganando 600 pesos, al mes sería poco más de 2 mil pesos y de manera general, aproximadamente 10 mil pesos, esto último se divide entre todos

Abundó que "el arbitraje lo consideramos como un extra y tal vez a uno que otro si le hace falta más. Tenemos 21 silbantes y el promedio de edad es de 45 años, es decir, no hay jóvenes", dijo.

Las categorías que manejan son la Primera Fuerza; Liga del Recuerdo, pero en un porcentaje; Liga de Coquimatlán; una Liga Infantil entre semana, así como la Intermedia.

Finalmente, dijo que "entendemos que esta emergencia es por el bien de todos y esperemos que regresemos lo más pronto posible. Aquí, de lo que se trata es salvaguardar la integridad de todos con esta Emergencia Sanitaria.

DIRECTIVA

La presidencia del Colegio de Árbitros de Colima la ocupa Sergio Rojas Beltrán; secretario, Miguel Martínez; designador, Lorenzo Gutiérrez, y tesorero, Salvador



Se sumaría a la lista de eventos importantes en 2020 que se suspenden por el coronavirus

ZÚRICH, SUIZA.- El Mundial de Clubes que estaba contemplado para jugarse en diciembre en Oatar, se sumaría a la lista de importantes torneos suspendidos debido a la actual pandemia del coronavirus.

Según información del Diario *Olé* de Argentina, la FIFA ha tomado esta decisión con el argumento de que será complicado tener a todos los invitados a la competencia, pues tras el parón del futbol internacional, el calendario quedará muy apretado.

Torneos como la Cham-

pions League y la Liga de Campeones de la Concacaf se quedaron en instancias de octavos de final, mientras que en la Copa Libertadores y en Asia apenas se disputaron dos fechas de la fase de

En África el campeonato que brinda al clasificado al mundial se postergó en semifinales, y en Oceanía se cortó en la etapa inicial.

El presidente de la FIFA, Gianni Infantino, ya habría informado a todas las confederaciones de esta decisión y solo falta el comunicado del organismo para que la suspensión del torneo sea oficial.

Existe la posibilidad de que la competencia se retome en 2021, aunque habría que esperar si se lleva a cabo con los campeones de las actuales temporadas o se reanuda la clasificación.

Ligas como la de Holanda y Francia quedaron recientemente suspendidas debido a la pandemia del Covid-19, mientras que los Juegos Olímpicos, la Copa América y la Eurocopa fueron reprogramadas para 2021, se informí a través de El Informador online.

Sin avances la Liga de **Expansión** en México

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-Han pasado tres semanas desde que se oficializó la nueva Liga de Expansión y todavía no existe algún adelanto de que tendrá este

Enrique Bonilla, presidente de la Liga MX, dio a conocer el cambio de formato en lo que era el Ascenso MX.

La competencia ahora contará con 20 clubes y no tendrá posibilidad de ascender por las próximas seis temporadas, además de presentar la estrategia económica para evitar conflictos financieros

"Pero, ¿qué más sabes de esta Liga?", preguntó Luis Miguel Salvador, director deportivo de los Venados.

"No se sabe más, ni cómo se va a jugar, cuáles serán las reglas, con qué formato, situaciones fundamentales para el desarrollo del futbol".

Bonilla explicó en su momento que se realizarían mesas de trabajo para definir el futuro de la nueva competencia, pero no han publicado avances.

Los Venados, junto a los Leones Negros de la U. de. G. y los Correcaminos de Ciudad Victoria, siguen en búsqueda de una intervención por parte del TAS (Tribunal de Arbitraje Deportivo, por sus siglas en inglés) sobre la eliminación del descenso y ascenso en Primera División.



BALOMPIÉ

Suspenden campeonato Sub 20 de Concacaf

EL UNIVERSAL que ha sido notificada por la salud de la afición y

CIUDAD DE MÉXICO.-

Mientras la FIFA programa el calendario de los Mundiales femeninos del próximo año, en Concacaf parece que las cosas no mejoran.

La Federación Mexicana de Futbol informó

Concacaf respecto a la suspensión del Campeonato Sub-20 de Concacaf 2020, a desarrollarse en Honduras del 20 de junio al 5 de julio, como parte de las medidas de prevención por el brote de Covid-19.

En este momento lo más importante es cuidar jugadores, siguiendo las medidas de prevención que han sido recomendadas".

México estaba ubicado en el Grupo F, junto con El Salvador, Canadá y Aruba. El evento mundialista se tiene programado a realizarse en Indonesia en 2021.

Murió Yoshio por complicaciones a causa de Covid-19

CIUDAD DE MÉXICO.- El cantante mexicano Gustavo Nakatani Avila, mejor cono-

EL UNIVERSAL complicaciones derivadas del tarde de ayer. coronavirus.

La esposa del cantante le confirmó al periodista Gustavo Adolfo Infante que cido como Yoshio, murió por falleció a las 4:50 horas de la

Yoshio, cantante de descendencia japonesa y que tuvo gran éxito en la década de los 70 y 80, fue ingresado en días pasados al hospital

debido al Covid-19. Estuvo intubado en terapia intenMarcela Hernández, es- contrajo el virus, pues toda

posa de Yoshio, señaló que no la familia estuvo en confisabe cómo fue que el cantante namiento ante la pandemia.



Reaparición de Juanga no amerita acción legal

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXI-CO.- En redes sociales circula un video donde "reaparece"Juan Gabriel sentado, dice que tuvo la necesidad de fingir su muerte por la 4T, pero que tenía la necesidad de comunicarse con la gente en tiempos del coronavirus para enviar un mensaje de aliento.

Guillermo Pous, albacea de Juan Gabriel, dice que se trata de una imitación en Tik Tok, y que este tipo de acciones no ameritan una llamada de atención legalmente.

"Cuando no hay fin de lucro es estéril porque es una inversión innecesaria. Si llegara alguien más a hacerlo y lo vinculara a una



"Reaparece" Juan Gabriel en un video, dice que tuvo la necesidad de fingir su muerte por la 4T.

directa un daño moral, el un reclamo probable".

marca, causando de manera asunto sin duda ameritaría

